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Цитатник «ЭА»:  «Берегите слезы ваших детей, чтобы они 
могли проливать их на вашей могиле».       
Пифагор (ок. 570 - ок. 500 до н. э.), древнегреческий не только 

математик, но и философ

После заседания сессии 30 июля  депутаты абхазс-
кого нС отправились на парламентские каникулы. Же-
лаем им полноценно и активно отдохнуть в течение 
августа, чтобы народным избранникам перестали пов-
сюду, как это представляется художнику, мерещиться 
микрофоны, в которые  постоянно надо говорить… 

депутАтов покА 
остАнется 35

с  последнего  заседания весенне-
летней сессии народного собрания 

- парламента  Абхазии 
В четверг  30 июля депутаты абхазского Парламента 

на заседании сессии не поддержали предложение Ко-
миссии по конституционной реформе о внесении поп-
равки в Конституцию и изменению 
количественного состава Народного 
Собрания.

Депутаты рассмотрели  два проек-
та поправок в Конституцию Абхазии. 
О вносимых изменениях депутатов 
проинформировал представитель 
президента в Парламенте дмитрий 
Шамба.

По первому законопроекту он 
сказал: «Первый этап конститу-
ционной реформы предусматрива-
ет внесение изменений в главу 3 
Конституции Республики Абхазия 
с тем, чтобы заложить конститу-
ционно-правовую основу для изме-
нения существующей избиратель-
ной системы. Все двадцать лет 
действия Конституции Республики 
Абхазия избирательная система 
оставалась мажоритарной. Пред-
ставленные изменения в Конститу-
цию предусматривают увеличение 
количественного состава Народно-
го Собрания с 35 до 45 депутатов. 
Это необходимо сделать с тем, 
чтобы создать конституционно-
правовую основу для перехода от 
мажоритарной избирательной сис-
темы к смешанной».

По мнению членов Комиссии по 
конституционной реформе, смешан-
ная избирательная система должна 
способствовать процессу станов-
ления и развития многопартийной 
системы. Но несмотря на то, что в 
процессе обсуждения большинство 
выступавших поддержали реформу 
избирательной системы, а против 
высказались только три депутата 
– Юрий Зухба, Ахра Квеквескири и 
Вагаршак Косян, поправка была от-
клонена. За нее для принятия долж-
ны были проголосовать 23 депутата 
(квалифицированное большинство), 
а проголосовали 19, пятеро были 
против и четверо  воздержались.

Смысл принятого решения заклю-
чается в том, что депутаты больше 
не смогут вернуться к этому вопросу, 
а, значит, до конца их полномочий 
реформа избирательной системы бу-

дет невозможна. 
Парламент бу-
дет избираться, 
как и раньше, по 
мажоритарной 
системе.

Следующая 
поправка, кото-
рую предложила 
комиссия, каса-
лась пункта 16 
статьи 53 Конс-
титуции, где говорится о полномочи-
ях президента по назначению глав 
местных администраций. Сейчас 
президент назначает главу времен-
но исполняющим обязанности, потом 
он избирается в местное собрание 
и только после этого президент ут-
верждает его в качестве главы.

Дмитрий Шамба пояснил суть из-
менения: «Порядок назначения глав 
администраций городов и районов 
установить в конституционном за-
коне, чтобы президент назначал не 
из числа депутатов, а назначал глав 
администраций по согласованию с 
местным органом самоуправления, 
то есть с самим собранием. Если 
кандидатура будет поддержана де-
путатами районного или городско-
го собрания, то эта кандидатура 
может быть назначена президен-
том в соответствии с нашей Конс-
титуцией. Это продиктовано тем, 
что главы администраций городов 
и районов входят в единую систему 
исполнительной власти, которую 
возглавляет президент».

Некоторые депутаты высказались 
за избрание глав администраций 
населением. Против этого не без 
эмоций выступил депутат аслан Ко-
бахия, который сказал: «Я был сто-
ронником того, чтобы глав районов 
и городов избирали. Но я сегодня уви-
дел, как можно с помощью этих глав 
районов и городов разрушить абхаз-
ское государство. Это я вам со всей 
ответственностью заявляю. Мы 
сыграем в такую демократию, что 
от нашего государства одна пушин-

ка останется. Мы не готовы. Вот 
народ избрал депутатов, а они, не 
объясняя причин, провалили закон. С 
такой политической культурой мы 
уничтожим абхазское государство. 
Я сегодня в корне меняю свою пози-
цию по всем этим выборам. Владе-
тельных князей избираем, которые 
в позу встают!»

Аслана Кобахия депутаты подде-
ржали и за эту поправку проголосо-
вали практически единогласно.

Судья Верховного суда зураб агу-
маа был избран на должность пред-
седателя Верховного суда. 

По поручению президента РА 
была создана комиссия по изуче-
нию вопроса об экономической эф-
фективности и экологической безо-
пасности геологического изучения, 
разведки и добычи углеводородного 
сырья на территории Республики 
Абхазии. Депутаты в постановлении 
рекомендовали Кабинету министров 
приостановить действие лицензии на 
геологическое изучение, разведку и 
добычу нефти до окончания работы 
комиссии.

Депутаты не приняли в первом 
чтении законопроект «О телевидении 
и радиовещании», представленный 
депутатом ахрой Бжания. Дмитрий 
Шамба отметил, что юридический 
вопрос о статусе Национального об-
щественного совета для управления 
телерадиовещанием не урегулиро-
ван.По результатам голосования его 
поддержали 14 депутатов, 6 прого-
лосовали «против», 1 воздержался.   
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рауль хаджимба: «общество должно 
осознать общенациональные задачи»

в среду 29 июля  прошло расши-
ренное заседание Кабинета минис-
тров абхазии под председательс-
твом президента рауля хаджимба. 
на нем речь шла о положении в 
стране и задачах руководства.

Можно предположить, что провес-
ти расширенное заседание Кабине-
та министров президента побудил 
инцидент, связанный с избиением 
двоих граждан сотрудниками Служ-
бы государственной безопасности, и 
обострившаяся на этом фоне внутри-
политическая ситуация. 

Заседание длилось около двух ча-
сов, на нем прозвучали аналитичес-
кие доклады президента, премьера 
и двух министров – экономики и фи-
нансов, в которых было много инфор-
мации и цифр. Остановить внимание 
стоит на самых интересных выдерж-
ках из этих выступлений, которые от-
ражают нынешнюю ситуацию в эко-
номике. 

Президент Рауль Хаджимба конс-
татировал, что правительство оказа-
лось в ситуации, когда необходимо 
налаживать работу одновременно 
почти по всем направлениям соци-
ально-политической и экономичес-
кой жизни и решать проблемы, кото-
рые копились годами. Он приводил 
цифры, свидетельствующие о пере-
выполнении бюджетного плана по 
сравнению с прошлым годом на 23%, 
о росте налоговых поступлений, об 
успешной работе Нацбанка и увели-
чении количества пластиковых карт 
системы «Апра» с 400 до 13 тысяч. 
Сказал о том, что впервые за не-
сколько лет появилась положитель-
ная динамика по возврату кредитов, 
взятых гражданами у коммерческих 
банков. За последние полгода было 
возвращено 311 миллионов взятых в 
долг средств. Он привел цифры вы-
плат по процентам и делу двух госу-
дарственных кредитов, полученных 
от России на развитие банковской 
сферы и железной дороги. Сообщил, 
что программа повышения заработ-
ной платы бюджетникам реализу-
ется поэтапно за счет собственных 
средств.

Недавний инцидент с участием 
сотрудников СГБ президент про-
комментировал так: «С сожалением 
приходится констатировать, что 
многие столпы, на которых бази-
руется государство, у нас либо от-
сутствуют, либо работают край-
не неэффективно. За долгие годы 
в обществе сложилась пагубная 
инерция, когда и представители го-
сударственного аппарата, и обыч-
ные люди решают возникающие у 
них проблемы не по закону, а по по-
нятиям. Мы практически ежедневно 
становимся свидетелями событий 
и инцидентов, связанных с непра-
вовыми действиями, в которых за-
частую участвуют те, кто должен 

защищать и укреплять закон».
По мнению президента, это сви-

детельствует о слабости, недоста-
точной квалификации и отсталой 
материально-технической базе пра-
воохранительных органов. Он пообе-
щал, что правительство приложит все 
усилия для исправления ситуации.

Хаджимба заявил, что необходима 
государственная программа, наце-
ленная на сплочение граждан вокруг 
идеи построения сильного и эконо-
мически развитого государства. В 
ее реализации должны участвовать 
учреждения образования и культуры, 
СМИ и интернет-ресурсы, различные 
творческие и профессиональные 
объединения. Он сообщил, что дал 
поручение администрации президен-
та и кабинету министров сформиро-

вать рабочую группу из специалис-
тов, представителей интеллигенции 
и общественности, которые в тече-
ние трех месяцев должны предло-
жить соответствующую программу.

По вопросу добычи нефти в Аб-
хазии Рауль Хаджимба неоднократ-
но уже высказывался и заявлял, что 
выступает против подобной перспек-
тивы. Он сообщил: «Моя позиция по 
этому вопросу хорошо известна. 
И она не претерпела изменений. 
Чтобы снять всякого рода опасе-
ния, прошу парламент на ближай-
шем заседании сессии рассмотреть 
возможность создания комиссии по 
всестороннему изучению вопросов, 
связанных с заключением договоров 
на разведку и добычу углеводоро-
дов».

Он призвал общество осознать 
общенациональные задачи, а все по-
литические силы в стране перейти от 
пропаганды, направленной друг про-
тив друга, к конструктивным формам 
сотрудничества.

Министр экономики адгур ард-
зинба дал анализ результативности 
двух государственных кредитов, по 
которым Абхазия уже несколько лет 
выплачивает проценты, а в этом году 
приступила к выплате обоих креди-
тов.

О двухмиллиардном железнодо-
рожном кредите, взятом Абхазией у 
России в бытность президентом Сер-
гея Багапша, Адгур Ардзинба сказал: 
«Было заявлено, что этот кредит 
необходим нам для того, чтобы ис-
пользовать железную дорогу и пос-
тавлять инертные материалы на 

сочинскую олимпиаду. За тот пери-
од Абхазия поставила на российский 
рынок всего 3 миллиона тонн инер-
тных материалов. Железная дорога 
Абхазии заработала 31,5 миллиона 
рублей всего. В виде таможенных 
пошлин бюджет на тот период по-
лучил всего 15,7 миллиона рублей. 
То есть суммы несоизмеримые: где 
два миллиарда рублей (кредита) и 
где 50 миллионов рублей (дохода от 
вложенных средств)! Несмотря на 
такие существенные инвестиции, 
сегодня средняя скорость по желез-
ной дороге составляет порядка 40 
км/час, а на некоторых участках – 
18-20 км/час. Она эксплуатируется 
всего на 10%, больше по техничес-
ким причинам она использоваться 
не может».

Аналогичная по результативности 
ситуация и с банковским кредитом, 
взятым у России в том же году при 
том же президенте. Министр эконо-
мики пояснил: «Также речь идет и о 
субординированном кредите в 700 
миллионов рублей. Эти деньги, как 
было сказано, были получены на ка-
питализацию и поддержку банковс-
кой системы. По сути, на то, чтобы 
кредитовать бизнес на льготных 
условиях. Эти деньги были направ-
лены, скажем мягко, не по назна-
чению. Помимо того, что была со-
здана платежная система «Апра», 
в Минэкономики нет информации, 
куда были направлены эти деньги, 
а самое главное, какие результаты 
были получены и какие предпринима-
тели получали кредиты».

Премьер-министр артур Миква-
бия тоже прошелся по экономичес-
ким показателям. Он считает, что 
самая важная задача – вывести из 
тени экономику и обеспечить соби-
раемость налогов. Это позволит в 
разы увеличить собственный бюджет 
страны. Он привел такие примеры: 
«У нас достаточно много людей, 
которые не платят ни пошлину, ни 
налог. В прошлом году из Абхазии 
было вывезено 36 тысяч тонн ман-
дарин. Вопрос: сколько пошло в каз-
ну в качестве налоговых платежей? 
Два миллиона рублей! Еще хуже об-
стоит дело в Восточной Абхазии. 
Там вывозится примерно до 18 000 
тонн ореха в год. Средняя цена за 
килограмм от 300 рублей и выше. 
Ни копейки от реализации ореха не 
поступило в бюджет. Вот какая у 
нас ситуация! И это только по двум 
видам сельхозпродукции. Главная за-
дача – усилить администрирование 
и работу в таможенных и налоговых 
органах».

Премьер-министр сообщил, что 
правительство будет по мере воз-
можности приобретать автоматизи-
рованные системы управления, что-
бы контролировать передвижение 
товаров и обеспечить собираемость 
налогов.

елена заводСКаЯ
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Абхазская нефтяная ловушка
В последние дни в центре внимания 

абхазского общества, без сомнения,  
находится нефтяная тема (это притом, 
что ни одного барреля ее в республике 
еще не добыто, и будет ли когда-ни-
будь  это сделано – большой вопрос). 
Напомню, что  в прошлый четверг 30 
июля парламент  Абхазии по данному 
накануне поручению президента РА 
сформировал  комиссию по изучению 
вопроса об экономической эффектив-
ности и экологической безопасности 
геологического изучения, разведки 
и добычи углеводородного сырья на 
территории Республики Абхазия. Каби-
нету министров рекомендовано приос-
тановить действие лицензии на геоло-
гическое изучение, разведку и добычу 
нефти до окончания работы комиссии. 
В состав комиссии под председатель-
ством депутата Алмаса Джапуа вошли 
Беслан Губаз, Ахра Квеквескири, Саид 
Харазия, Тенгиз Агрба, Юрий Зухба, 
Леонид Чамагуа, Беслан Цвинария, 
Заур Язычба. Ранее, на предыдущем  
заседании сессии, за полмесяца до 
того, не набрал нужного количества  го-
лосов при включении в повестку дня и 
был отложен вопрос «О моратории на 
разработку (добычу) углеводородов 
(нефти, газа) в Абхазии»  до 2045 года. 
Нынешний вариант решения выглядит 
не так категорично, как прежний, о мо-
ратории: мол, мало ли, может, уже че-
рез пару месяцев комиссия выдаст за-
ключение, что все в порядке, и начатую 
работу можно продолжать. Но…

Так или иначе,  в двух российских 
компаниях – НК «Роснефть, у которой с 
Абхазией  в позапрошлом году был за-
ключен договор на разведку и добычу 
«черного золота» на шельфе Черного 
моря близ Гудауты, и «Независимой 
нефтегазовой компании» (ННК), кото-
рая по договору ищет то же на суше в 
восточной Абхазии, внимательно сле-
дили за развитием событий во власт-
ных структурах  республики, и уже на 
следующий день после создания ко-
миссии, 31 июля, на их официальных 
сайтах появились заявления, прико-
вавшие к себе внимание абхазской 
общественности. Так, в  тексте пресс-
службы «Роснефти»  отмечается, что в 
случае пересмотра соглашения между 
Абхазией и Россией в области добычи 
нефти, компания будет вести перегово-
ры о возмещении вложенных средств в 
проект: «…Такое развитие событий бу-
дет иметь предсказуемые последствия 
для экономики, занятости и бюджетных 
доходов Абхазии, а также вынудит «НК 
«Роснефть» зафиксировать убытки. 
Компания надеется на скорейшее до-
стижение определенности в отношении 
проектов сотрудничества с Абхазией. В 
случае принятия негативного решения 
«Роснефть» готова провести перего-
воры о справедливой компенсации 
вложенных средств… В рамках реали-
зации проекта по освоению Гудаутско-
го лицензионного участка на шельфе 
Черного моря «НК «Роснефть» выпол-
нила полный комплекс геофизических и 
геохимических исследований, провела 
сейсморазведку 2D и 3D, начала подго-
товку к поисковому бурению. Компания 

планирует реализовать проект строи-
тельства санатория в городе Пицунда, 
осуществляет в Абхазии закупки сель-
скохозяйственной продукции для нужд 
своих дочерних обществ. В 2014 году 
в бюджет Абхазии обществами «РН-
Шельф Абхазии» и «РН-Абхазия» было 
перечислено 122,2 миллиона рублей 
налоговых платежей».

И в тот же день, вскоре после по-
явления этой информации, растира-
жированной в полусотне сообщений 
российских СМИ (один из заголовков 
звучал весьма резко: «Власти Абхазии 
вытесняют «Роснефть» из страны»),   
президент Абхазии Рауль Хаджимба 
в интервью Интерфаксу  заявил:  «Мы 
будем исходить из действующих дого-
воренностей с российской компанией 
«Роснефть», при этом обеспечивать 
надлежащий контроль за соблюдени-
ем экологических норм и других инте-
ресов государства. Надеюсь, что вы-
воды парламентской комиссии помогут 
найти оптимальное решение вопроса в 
интересах народа Абхазии и ее россий-
ских партнеров».

Надо ли говорить, что кое-кто в Аб-
хазии откликнулся на это с изрядной 
долей ехидства! Вот что написал один 
из интернет-форумчан: «Цыкнул на 
нас дядя, и сразу – «Мы будем исхо-
дить из действующих договоренностей 
с российской компанией «Роснефть». 
А вчера мы были последовательными 
противниками добычи нефти. Чего я не 
могу понять во всем этом театре аб-
сурда - зачем выставлять себя в таком 
виде? Изображаем вольницу, а как толь-
ко одернет старший брат - сдаем назад. 
С момента опубликования заявления 
«Роснефти» не прошло и пары часов - 
и сразу же «не извольте беспокоиться». 
Что, трудно было предвидеть такую ре-
акцию «Роснефти» (России)?».

Однако, я думаю: предвидеть реак-
цию «Роснефти» было как раз совсем 
нетрудно. Только дело здесь в другом. 
Согласен со многими критическими 
суждениями в адрес новой (впрочем, 
не такой уж и новой) власти в Абхазии, 
но вот когда Рауля Хаджимба начи-
нают упрекать в том, что он перекла-
дывает ответственность за принятие 
важнейших для судеб страны решения 
на  других, как правило, на Парламент, 
у меня это вызывает скептическую ус-
мешку. Ибо можно не сомневаться, 
и  общественно-политическая жизнь 
Абхазии это не раз красноречиво под-
тверждала, что куда громче  звучали 
бы обвинения, что он принимает такие 
решения самолично, не опираясь на 
мнение общества. 

Собственно, любой правитель в сов-
ременной Абхазии неизбежно оказыва-
ется между двух огней, между молотом 
и наковальней -  в лице «старшего бра-
та» в Кремле и общественности респуб-
лики, которая требует  по максимуму 
«отстаивания национальных интере-
сов». Так было и при Багапше, и при 
Анквабе…  Тактика же  Хаджимба, ис-
пользующего налаженные связи с Пар-
ламентом  (и при обсуждении проекта 
абхазско-российского договора 2014 
года, и сейчас  по «нефтянке») – это, 

похоже, оптимальный выход из ситуа-
ции в его положении.   Работа комиссии 
создает  и пространство для маневра 
после того, как обозначена официаль-
ная позиция нефтяных компаний.

Надо сказать, что полемика относи-
тельно того, позволительна ли нефте-
добыча в Абхазии, идет в нашем об-
ществе, в частности, в СМИ, давно, не 
менее десятка лет. Большинство насе-
ления, не менее, по моим впечатлени-
ям, семидесяти процентов, всегда вы-
ступали против. Основана их позиция, 
по тем же впечатлениям,  не только на 
экологических страхах, но и на убеж-
дении, что возможные доходы от не-
фтедобычи все равно осели бы  в чьих 
угодно карманах, но только не просто-
го народа. Однако в последнее время 
обсуждение этого вопроса настолько  
политизировалось и достигло такой 
остроты, что некоторые  сторонники 
нефтедобычи, стремящиеся быть вне 
политики,  предпочитают не высказы-
ваться против доминирующего мнения, 
опасаясь, что на них навесят ярлык  че-
ловека, безразличного к судьбе родной 
природы. Вот вчера приятель показал 
несколько любопытных строк из ста-
тьи Ярослава Коробатова «Нефть не 
закончится, а мусор съедят микробы» 
в последнем номере «Комсомольской 
правды». А именно: «Когда в 2010 году 
взорвалась нефтяная платформа в 
Мексиканском заливе, это расценили 
как крупнейшую экологическую катас-
трофу современности. Но недавно 
выяснилось, что  вылившаяся в океан 
нефть… исчезла». По одной из версий, 
главную роль тут сыграли ранее неиз-
вестные виды бактерий, которые пи-
таются углеводородами. Так вот, мой 
приятель сказал, что  хотел переска-
зать это кое-кому из наших общих зна-
комых, ярых противников возможности 
нефтедобычи в Абхазии, но потом раз-
думал, ибо понял, что наверняка нар-
вался бы только на грубость… 

Но оппозиционеры высказывают-
ся открыто. В субботу 1 августа в ходе 
встречи лидеров блока оппозиционных 
сил республики с общественностью Тку-
арчальского района президент Фонда со-
циально-экономических и политических 
исследований «АПРА» Аслан Бжания  
рассуждал о том, что действия властей 
приведут только к экономическим поте-
рям, а никакой гарантии экологической 
безопасности они все равно не дадут: 
«Если вдруг на Гудаутском шельфе в 
ходе процесса разведки или добычи не-
фти произойдет авария, то пятно уйдет 
в Гагру, Адлер и Сочи. Все мы знаем, что 
только за последние семь лет, в период 
подготовки к проведению олимпийских 
игр в Сочи, Россия вложила в развитие 
инфраструктур курорта более 60 милли-
ардов долларов. Кто будет портить себе 
такие вложения? Или все причерномор-
ские государства должны договориться 
о том, чтобы Черное море 
стало закрытым морем для 
добычи нефти или мы из 
этого должны извлечь свою 
пользу, иной альтернативы 
нет…».

виталий ШарИЯ
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«несчастных маршрутчиков просто использовали…»
в четверг 30 июля  состоялось 

заседание Кабинета министров  
абхазии, которое вел премьер-ми-
нистр артур Миквабия.  

Вопросов рассматривалось много 
– 26, но, в основном, они не требо-
вали  продолжительного обсуждения 
и решения по ним принимались быс-
тро. Так, вначале были единогласно 
решены пять кадровых вопросов. За-
местителями начальников госуправ-
лений назначены:  государственной 
статистики республики - Лела Качара-
ва, энергетики и транспорта - Раули 
Бебия  и Леонид Накопия,  заместите-
лями директора Рицинского реликто-
вого национального парка - Лаврентий 
Айба и Инга Тания.

Без долгих прений  обошлись и при 
принятии вопроса о подписании согла-
шения между правительствами  Абха-
зии и Южной Осетии о взаимных без-
визовых поездках  граждан двух этих 
государств. Докладчиком был министр 
иностранных дел  Вячеслав Чирикба.

А вот обсуждению  вопроса об ут-
верждении «Положения о Государс-
твенном управлении энергетики и 
транспорта Республики Абхазия» чле-
ны правительства уделили довольно 
много  внимания. В ходе обсуждения 
проекта выяснилось, что гендиректор 
РУП «Черноморэнерго» Аслан Баса-
рия  не был с ним ознакомлен, на что 
докладчик - начальник госуправления 
Зураб Хаджимба - пояснил: положение 
осталось по сути тем же, которое было 
уже принято до последнего структур-
ного преобразования, когда сущес-
твовало Министерство энергетики и 
транспорта, поэтому руководителей  
организаций проинформировали, что 
это будет тот же текст. Между ними 
состоялся довольно острый обмен 
репликами.

Но главной темой, к которой то и 
дело обращались участники обсуж-
дения проекта положения, были вза-
имоотношения управления с водите-
лями маршрутных такси: ведь у всех 
свежи были в памяти воспоминания о 
вчерашней акции протеста предста-

вителей последних в центре Сухума 
против прелагаемого управлением ре-
формирования их работы. Эта акция, 
а также встреча двоих делегатов от ее 
участников с президентом Абхазии Ра-
улем Хаджимба, по итогам чего было 
принято решение о создании комис-
сии, которая изучит ситуацию, широко 
освещались в СМИ. По мнению недо-
вольных маршрутчиков,  управление 
энергетики и транспорта республики, 
которое стремится ввести движение  
маршруток по графику, продажу би-
летов на междугородних маршрутах  
и т.д.,  предлагает водителям рабо-
тать себе в убыток. Они вспоминали 
о такой же попытке Зураба Хаджимба 
упорядочить их работу почти год на-
зад, которая кончилась ничем. На их 
взгляд, управление – это пятое колесо 
в телеге, которое будет только отни-
мать у них часть заработка.

Докладчик не мог не отреагировать 
на вчерашние события:

«Я хочу пояснить. Те люди, кто 
вчера присутствовал, выступал на 
этом маленьком митинге… Неко-
торые водители вообще не явля-
ются членами нашего… ни сухумс-
кого предприятия, ни гагрского, ни 
какого, были приглашены люди для 
массовки. Там некоторые водите-
ли, которые выступали, если у них 
спросить: что вы хотите  и как вы 
вообще представляете… они не зна-
ют, что делать, потому что их поп-
росили, сказали: надо поддержать… 
Я вас уверяю: можно их вытащить, 
спросить поодиночке, по пять че-
ловек – они вам не разъяснят суть 
дела. Мне вчера докладывали: какие-
то, оказывается, 15 процентов мы с 
них собираемся брать, которых и в 
помине нет».

«Бедных, несчастных маршрутчи-
ков просто использовали», - убежден-
но сказал докладчик. Рано или поздно, 
считает он, надо вводить работу об-
щественного транспорта в Абхазии в 
цивилизованное русло, чтобы, напри-
мер, задействовать, наконец, здание 
автовокзала на Псоу, на строитель-
ство которого государство потрати-

ло 25 миллионов рублей и которое 
долго стоит пустым. Зураб Хаджимба 
отметил, что большинство водителей 
заинтересованы в реформировании 
отрасли, однако этому мешает опре-
деленный круг людей, получающих 
выгоду от транспортного бизнеса. И 
прямо назвал руководство Сухумского 
АТП, из-под контроля которого под кон-
троль будущей организации «Апсны 
автовокзал» должен перейти столич-
ный автовокзал. «Если нас наделили 
правами управлять этой отраслью, 
дайте нам полномочия, определите 
время, и давайте делать так, как мы 
считаем нужным, как считают спе-
циалисты», - сказал он.

Положение в итоге утвердили, за 
исключением  пункта о создании «Ап-
сны автовокзал», целесообразность 
чего  изучает  созданная накануне  
распоряжением президента комиссия. 
Впрочем, мне вспоминается рабо-
та аналогичной комиссии в прошлом 
году – она  закончилась пшиком, ибо 
представители в ней правительства 
и транспортников остались при диа-
метрально противоположных  мнени-
ях. Дай Бог, чтобы нынче в комиссии 
было выработано что-то конструктив-
ное, а не вылилось снова в обмен дав-
но известными всем мнениями.

Активное обсуждение возникло и 
после того, как министр по чрезвы-
чайным ситуациям Лев Квициния  до-
ложил о положении  об официальных 
символах МЧС, форме одежды и ве-
домственных знаках отличия. Министр 
юстиции Марина Пилия обратила вни-
мание присутствующих, что вместо 
слов «Республика Абхазия» на эскизе 
шеврона МЧС значится «Абхазия». 
Вспомнили о скандале, который воз-
ник, когда такая же ошибка в названии 
государства возникла в напечатанных 
десять лет назад в Турции бланках 
паспортов гражданина РА. Впрочем, 
этими бланками мы пользуемся до 
сих пор. Вот и теперь пришли к выво-
ду, что надо использовать пока уже го-
товые шевроны, но утвердить все же 
исправленный образец.

виталий ШарИЯ

недовольные водители маршрутных такси 
собрались в среду у Администрации президента

СУхУМ, 29 июл – Sputnik, Бадрак 
авидзба. Президент Абхазии Рауль 
Хаджимба в среду 29 июля принял в 
Администрации водителей маршрут-
ных такси, недовольных деятельнос-
тью Государственного управления 
энергетики и транспорта республики.

Мы платим за лицензии, за путе-
вые листы, получая от предприятий 
и организаций гаражи. Управление 
транспорта, создав департамент 
транспорта в Сухуме, якобы с целью 
упорядочить транспортные потоки, 
решило, что гаражи более не нуж-
ны. Это нас категорически не уст-
раивает", — сказал корреспонденту 
Sputnik участник акции, водитель 
маршрутного такси Вадим Барцыц.

По словам Барцыца, Государс-
твенное управление энергетики и 

транспорта республики предлагает 
водителям работать себе в убыток.

"Мы выезжаем по заполнению ма-
шин, эта работа давно налажена, и мы 
привыкли к ней. Сейчас нам предла-
гают выезжать при нехватке четверых 
пассажиров, а это деньги, которые мы 
теряем. С этим мы, конечно, не можем 
согласиться", — отметил водитель.

Комментируя акцию водителей 
маршрутных такси, начальник Госу-
дарственного управления энергети-
ки и транспорта Республики Абхазия 
Зураб Хаджимба отметил, что де-
ятельность управления направлена 
на улучшение качества обслужива-
ния и удобства пассажиров.

"Прежде всего, мы должны ду-
мать об удобстве для пассажиров, а 
не водителей такси. Люди часто об-

ращаются к нам с жалобами на то, 
что им приходится ждать заполнения 
машин, это занимает очень много 
времени. И по остальным вопросам 
мы хотим упорядочить работу такси. 
Большинство водителей заинтересо-
вано в налаживании такой работы", 
— подчеркнул Хаджимба.

По словам В. Барцыца, президент 
республики обещал разрешить дан-
ную проблему, создав рабочую ко-
миссию. Первое заседание комиссии 
состоится в четверг 30 июля.
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сотрудники сГБ избили двоих граждан
Нелавно в Сухуме оперативные 

сотрудники Службы государствен-
ной безопасности избили двоих жи-
телей города – Сангулия и Герхелия. 
Обоим нанесли серьезные увечья. В 
настоящее время и пострадавшие, 
и избившие их скрываются – теле-
фоны отключены, местонахождение 
неизвестно.

Официальные источники ситуа-
цию несколько дней  не разъясня-
ли, не сообщали подробности про-
изошедшего. Но поскольку Сухум 
– город маленький и слухи в нем 
распространяются быстро, последо-
вательность событий можно описать 
примерно так.

Как говорят, двоюродный брат Ас-
тамура Герхелия – Сангулия рабо-
тал охранником в гостинице, прина-
длежащей бывшему начальнику УВД 
города Сухум и бывшему начальнику 
антитеррористического отдела СГБ 
Дмитрию Дбару. В четверг 23 июля 
из офиса гостиницы пропал ноутбук. 
Дмитрий Дбар обвинил в краже ком-
пьютера Сангулия и потребовал от 
него либо вернуть деньги, либо но-
утбук. Их шумная разборка происхо-
дила на улице около гостиницы. Слу-
чайно рядом оказались сотрудники 

СГБ, они вышли и вмешались. Сан-
гулия избили, говорят, он обратился 
в больницу, и в области головы ему 
было наложено несколько швов. Не-
смотря на это, в пятницу стороны 
вроде бы примирились. Но на этом 
история не закончилась.

Говорят, что Астамур Герхелия на-
чал следить за Димой Дбаром и со-
трудниками СГБ, избивавшими Сангу-
лия. В пятницу крепкие ребята из СГБ, 
заметив слежку, остановили машину 
Герхелия на трассе в районе Рес-
публиканской больницы около аптеки 
«Лекарь», вытащили его из машины и 
избили. Привезли в УВД и потребова-
ли, чтобы его заключили под стражу. 
В УВД отказались это сделать, со-
славшись на отсутствие причин для 
ареста, так как Герхелия был трезв, 
наркотики не употребляет, законов не 
нарушал. Его отпустили. По слухам, 
сотрудники СГБ этим не удовлетвори-
лись, нашли его и вывезли на Сухумс-
кую гору, где снова избили.

Камера видеонаблюдения, уста-
новленная около аптеки «Лекарь», 
зафиксировала избиение Герхелия. 
На ней хорошо видно, как сотрудники 
СГБ останавливают машину, вытас-
кивают из нее Герхелия и пытаются 

пересадить его в свою машину. Он 
упирается, цепляется за огражде-
ние, его бьют кулаками и битами. 

25 июля в субботу военная проку-
ратура Абхазии возбудила уголовное 
дело в отношении оперативных сотруд-
ников СГБ Раша Цвижба, Астамура Па-
чалия, Ремзика Чанба, Тимура Цвижба 
и Дадына Чачхалия за превышение 
должностных полномочий с примене-
нием насилия и специальных средств.

26 июля в воскресенье президент 
Рауль Хаджимба, вернувшись из по-
ездки в Республику Татарстан, сразу 
же провел экстренное совещание с 
секретарем Совета безопасности 
Мухамедом Килба и руководителя-
ми силовых структур. Он потребо-
вал установить личности виновных 
и привлечь их к ответственности. 
Контроль за исполнением своего по-
ручения возложил на секретаря Сов-
беза Мухамеда Килба.

В настоящее время собираются 
доказательства, проводятся следс-
твенные мероприятия. 
Ход расследования кон-
тролирует генеральный 
прокурор Республики Аб-
хазия Алексей Ломия.

елена заводСКаЯ

килба сообщил Sputnik подробности дела сотрудников сГБ
Sputnik. 27 июля
Секретарь Совета Безопасности 

абхазии Мухамед Килба рассказал о 
том, за что сотрудники СгБ избили 
человека. Беседовал Саид Барганд-
жия.

— Мухамед Сатбеевич, за что со-
трудники СГБ избили человека?

— 23 июля молодой человек лет 17-
18 якобы украл ноутбук стоимостью 50 
тысяч рублей. Он являлся охранником 
одного из магазинов, откуда якобы и ук-
рал ноутбук. При выяснении отношений 
подошел двоюродный брат обвиняемо-
го, который сказал, что если выяснится, 
что его брат на самом деле украл ноут-
бук, то эти 50 тысяч они вернут. В ходе 
разговора произошел конфликт. Во вре-
мя драки проезжала машина с сотруд-
никами СГБ, один из которых оказался 
близким другом того, у кого якобы был 
украден ноутбук. В итоге, четыре челове-
ка, в том числе сотрудники СГБ, жестоко 
избили парня. Рукояткой пистолета били 
его по голове. Если даже имела место 
кража ноутбука, ни у кого нет права так 
самовольно жестоко расправляться. 

— На этом конфликт не был за-
вершен. 25 июля сотрудники СГБ 
жестоко избили Астамура Герхелия. 
Все тот же вопрос, за что?

— Родные избитого вполне законно 
поставили вопрос о том, на каком ос-
новании так жестоко, с применением 
оружия, дубинок и прочего был избит их 
родственник.

Родственники избитого призвали вто-
рую сторону к примирению. Вина избито-
го человека заключается в том, что, как 
озвучивают сотрудники СГБ, им не пон-
равилось постановка Астамуром Герхе-
лия следующего предложения: "Если 
по-человечески вопрос не решается, мы 
знаем, как этот вопрос можно решить". 

Это выражение показалось сотрудникам 
слишком дерзким и неприемлемым.

— Сколько сотрудников СГБ заме-
шано в этом деле?

— Досконально, по каждому будет 
разбираться Генпрокуратура. По нашим 
данным,  в инциденте принимали учас-
тие от шести до восьми человек, скорее 
всего их было шестеро. 

— Где сейчас они находятся? 
Дома, на работе, задержаны?

— Дома они находиться не могут. 
Скажем так, пока они скрываются. На 
сегодняшний день мы проводим пере-
говоры с их родными, друзьями и кол-
легами. Через них мы пытаемся выйти 
на данных сотрудников СГБ. Неминуемо 
для каждого из них общение со следова-
телем, пока они этого не желают.

— Их ищут?
- Пока нет. У нас есть трое суток, если 

они в течение этого времени не изъявят 
желание пообщаться со следователями, 
то они будут объявлены в розыск и будут 
найдены, сомнений у меня в этом нет.

— Вы можете назвать их имена?
— Пока я их перечислить не могу. 

Пять фамилий точно известны, шестая 
уточняется. По нашим данным, были и 
те, которые непосредственно не прини-
мали участия в избиении. Люди в маши-
нах находились рядом и все это конт-
ролировали, и направляли. Повторюсь, 
по нашим данным, в деле замешаны от 
шести до восьми человек, которые име-
ют непосредственное отношение.

— Данный инцидент вызвал боль-
шой резонанс в обществе. Многие 
говорят, что нет никакой гарантии 
безопасности, если сами сотрудни-
ки, которые призваны их защищать, 
нарушают закон и подвергают жиз-
ни граждан опасности. Что вы дума-
ете по этому поводу?

— Я должен констатировать, что 
люди имеют полное право на эту бурю 
эмоций. Вы правы, к великому сожале-
нию, создан прецедент, когда любой 
человек мог оказаться в подобной ситу-
ации. С этим мириться никто не будет, и 
в первую очередь президент. 

Я еще раз акцентирую свое внима-
ние на том, что у нас общество не такое 
большое, чтобы, будучи чиновником 
или, особенно, работая в структурах 
правоохранительных органов, пренеб-
регать законом.

— Где находится пострадавший?
— Он, скажем так, на этом этапе кате-

горически отказывается сотрудничать со 
следствием. Посмотрим, куда эта пози-
ция его может вывести. Насколько я ин-
формирован, есть попытка все вопросы 
решить на уровне родственников. Какие 
бы договоренности ни были достигнуты, 
будет давать показание пострадавший 
или нет, слава Богу, у нас материалов 
достаточно. Изъяты записи видеоре-
гистраторов, а также многие очевидцы 
дают показания. Отмечу, что очевидцев 
не приходится уговаривать, чтобы они 
дали показания. Они достаточно охотно 
сотрудничают со следствием.

— Уже второй день общество ак-
тивно обсуждает данный инцидент. 
Есть мнение, что вопрос будет ре-
шен незаконно, с привлечением свя-
зей, а руководство страны закроет 
на это глаза. Как вы можете это 
прокомментировать?

— Очень твердо мы можем говорить, 
что будет самая жесткая реакция. На се-
годняшний день, я вас уверяю, что этот 
вопрос переведен исключительно в рус-
ло закона. Я выше говорил, что кто бы, 
как бы ни пытался решить этот вопрос, 
никто не избежит юридической ответс-
твенности.
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о детской болезни крутизны и пещерном праве
В конце июля темой активного 

обсуждения в абхазском обществе 
стал инцидент, произошедший в 
третьем часу ночи на улице Киараз, 
что в Новом районе Сухума. 

Говоря языком милицейского 
протокола, «во дворе  дома №5 двое 
неустановленных следствием лиц 
совершили покушение на тай-
ное хищение чужого имущества, 
разбив левое боковое стекло ав-
томашины «KIASportage», прина-
длежащей гражданину Российской 
Федерации Конрату Сергею Пет-
ровичу, 1975 г.р.  Вследствие  чего 
между последним и двумя неуста-
новленными следствием лицами 
произошла словесная перепалка, 
переросшая в драку, в результате 
из хулиганских побуждений с целью 
причинения смерти и скрыть со-
вершенное ими ранее преступле-
ние, один из преступников умыш-
ленно нанес проникающее ножевое 
ранение в брюшную полость Кон-
рата С.П., который доставлен в 
Республиканскую больницу, где и 
находится в настоящее время. По 
данному факту прокуратурой го-
рода Сухум возбуждено уголовное 
дело».

 Сейчас жизнь туриста из Москвы 
уже вне опасности. По последним 
сообщениям, правоохранители  ус-
тановили личности грабителей, ими   
оказались жители Сухума  Инал 
Манака и Темур Кутарба. Генпро-
куратура республики объявила их в 
розыск. 

Кстати, в одном из сообщений 
СМИ об этом преступлении у меня 
вызвали недоумение  слова, что  
владельца автомобиля ударили но-
жом после возникшей «ссоры»  его 
и грабителей. То есть, плоучается, 
он увидел, что двое пытаются раз-
бить окно его машины, и на почве 
этого они «поссорились»… Такое 
полное отсутствие языкового чутья 
автора и редактора, конечно, удру-
чает.

На форуме одного из абхазских 
сайтов прозвучали разнообразные 
комментарии к произошедшему – от 
наивного «Поразительно  подобное 
отношение к гостям ((( гость для 
абхаза - святое! Не понимаю, как 
можно красть!» до иронического 
«Чем  это можно оправдать? Тем, 
что в других местах тоже такое 
бывает, или тем, что их спрово-
цировал сам факт наличия у него 
автомобиля, то, что он приехал 
на отдых, тогда как им, бедным 
ворам и грабителям, отдыхать 
совсем некогда?».

Если говорить о том, что и «в 
других местах такое бывает», то 
действительно, может ли стать 
«утешением»  прочитанные  мной  
на сайте российского информагент-
ства REGNUM после сообщения о 
данном случае в разделе инфор-
маций на аналогичную тему следу-

ющие заголовки о происшествиях 
в последние дни в туристических 
краях:  «Пятилетний мальчик пос-
традал при нападении пьяного 
мужчины в гостинице туапсе», 
«в Барселоне туристы ранены в 
результате стрельбы в отеле», 
«в кафе в турции избили турис-
та, который отказался от заказа 
после долгого ожидания»; «два 
транссексуала ограбили и ранили 
российского гида в таиланде»?

Конечно, в большинстве случаев 
воришки, застигнутые на месте пре-
ступления, стараются дать деру, а 
если и вступают в рукопашную, то 
когда их пытаются задержать.  Но 
сейчас, знаю,  ворье настолько об-
наглело… Сужу на основании   не-
давнего эпизода в нашем доме.  
Какие-то пацаны ночью пытались 
залезть во внедорожник, стоявший 
во дворе, буквально под окнами его 

владельца. Тот, живущий на вто-
ром этаже, проснулся и стал крика-
ми отгонять воров, но… нарвался 
на угрозы (они типа обиделись на 
какие-то его слова и  еще придут с 
ним  разбираться), а кто-то из них 
стал бросать ему в окна квартиры  
камни…  

Один из участников интернет-
форума, о котором выше шла речь, 
вспомнил о таком эпизоде: «Житель 
Абхазии, царствие ему небесное, 
поймал грабителя у себя в комна-
те. Немного помял. На следующий 
день  родня того пришла к хозяину 
с разборкой: мол, почему за вещи 
бьешь человека?».  Это напомнило 
мне схожую историю, которая опи-
сывалась в абхазских СМИ, - как к 
жителю сухумского микрорайона 
Синоп вот так же приходили разби-
раться «уважаемые люди» в свя-
зи с тем, что тот отмутузил ночью 
двух балбесов, которые пытались 
обокрасть соседнюю квартиру  и 
отматерили его, когда он вмешал-
ся.  То есть, ситуация, как видим, 
достаточно типичная, причем в обо-
их случаях мысль об обращении в 
правоохранительные органы как-то 
никому и в голову не приходила.

В последнее время, боюсь, такая 
мысль еще реже будет посещать на-
ших людей – после серии инциден-
тов с участием самих правоохрани-
телей. Прошлой осенью нашумела 
история про избиение сотрудника 
ГАИ прямо на посту и о том, как на 

суде свидетели, включая его со-
служивца, вдруг впали в амнезию. 
Потом общество было шокировано 
двумя кулачными боями на сухум-
ской набережной между сотрудни-
ками милиции и госслужбы охраны 
высших должностных лиц. А недав-
но отличились пятеро сотрудников 
службы госбезопасности: выложен-
ный в интернет ролик с видеокаме-
ры наблюдения у сухумской аптеки 
«Лекарь»  о их расправе  над граж-
данином Герхелия  просмотрела 
едва ли не вся Абхазия. Кто-то из 
форумчан вспомнил и про эти инци-
денты:   «На правоохранительные 
органы никакой надежды, они то 
сами друг с другом дерутся, то 
хуже бандитов бьют дубинками».

А другой сообщил: «Вы знаете 
новость? Герхелия уже договори-
лись с сотрудниками СГБ и не име-
ют друг к другу претензий(((((. А на 
нет и суда нет((((((. Проштрафив-
шихся хулиганов просто уволят из 
органов, в лучшем случае». Но это 
предположение интернет-пользо-
вателя, а пока, 30 июля,  военной 
прокуратурой Республики Абхазия  
были объявлены в розыск сотруд-
ники Службы государственной бе-
зопасности – старший оперуполно-
моченный 1-го отделения  отдела 
по борьбе с терроризмом и органи-
зованной преступностью СГБ майор 
Раш Цвижба, оперуполномоченный 
этого же отдела, старший лейтенант 
Темур Дзкуя,  оперуполномоченный 
2-го отделения отдела контрразвед-
ки СГБ Астамур Пачалия, оперу-
полномоченный Гудаутского район-
ного отдела службы безопасности, 
старший лейтенант Ремзик Чанба 
и оперуполномоченный Сухумского 
районного отдела службы безопас-
ности, старший лейтенант  Дадын 
Чачхалия. 

...Подобное поведение бывает 
распространено в подростковой 
среде, но если сотрудники мили-
ции, ГСО, МВД не вышли еще по 
своему мышлению, психологии из 
подросткового возраста, обществу, 
которое рассчитывает на их защиту 
от злоумышленников, становится 
не по себе.

 Мне вспомнилось давно быту-
ющее  у нас понятие «разобраться 
по-абхазски». Смысл в том, что я, 
мол, мужик, и мне западло, словно 
слабой женщине, обращаться в ор-
ганы госвласти, я буду действовать 
минуя их, чтобы мой обидчик в ито-
ге понял, что «был не прав» и пови-
нился.  И почему-то не приходит в 
голову таким «героям», что отвер-
гая обращение к законам, которые 
вырабатывались тысячелетиями 
человеческой цивилизации, он по 
сути зовет нас назад,  «в пещеру», 
где все решалось просто силой 
мускулов и рыка: «А ну отдай мой 
каменный топор!».

виталий ШарИЯ
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Абхазия вошла в четверку крупнейших стран-импортеров вина в россию
Абхазские вместо французских: экспортный рывок
В российских СМИ на днях поя-

вилось сообщение, которое, как я 
и предполагал,  с большим энтузи-
азмом было встречено не только в 
среде абхазских виноделов, но и в 
обществе в целом, свидетельством 
чему - оживленное обсуждение но-
вости  на интернет-форумах. По 
данным федеральной таможенной 
службы (ФТС) России, в первом 
полугодии этого года маленькая, 
даже крохотная в сравнении с круп-
нейшими поставщиками Абхазия 
впервые в  истории РФ вышла на 
четвертое место в ней среди им-
портеров вина после «большой 
винной тройки» - Испании, Италии 
и Франции. Ранее Абхазию в рей-
тинге стран-импортеров вин  опе-
режали Чили, Украина, Молдавия, 
Болгария; в прошлом году более 
высокую позицию заняла Грузия, 
импорт из которой возобновился в 
конце 2013 года. 

Причины такого рывка Абха-
зии лежат на поверхности: как и 
в  случае с увеличением  турист-
ского потока из России, он связан 
с почти двукратной девальвацией 
за полтора года российского рубля 
по отношению к ведущим мировым 
валютам и, как следствие, к сокра-
щению в сравнении с  аналогичным 
периодом  прошлого года на 38,5% 
импорта вин в РФ в целом. Скажем, 
импорт вин из Франции по сравне-
нию с первым полугодием прошлого 
года упал более чем вдвое – до 10 
миллионов литров. Импорт же из 
Абхазии, которая, как известно, на-
ходится в рублевой зоне, наоборот, 
вырос на 26,3% и достиг 7,7 мил-
лиона литров. Причем с конца про-
шлого года стоимость вин из Евро-
пы и Америки на полках российских 
магазинов выросла на 25–40%, в то 
время как вино из России и Абхазии 
подорожало лишь на 15%. 

Безусловно, этот экспортный ры-
вок произошел благодаря внешнеэ-
кономической конъюнктуре. Но ведь, 
помимо нее, необходимо  было еще 
иметь в Абхазии возможность произ-
водить вина в достаточно большом 
количестве и достаточно высокого 
качества.  Аналитики, кстати, отме-
чают, что  вина известных абхазских 
марок - «Лыхны», «Псоу», «Апсны» 
и других -  продаются в России  при-
мерно по четыреста рублей за бу-
тылку 0,75 литра - лишь ненамного 
дешевле, чем, скажем, западноев-
ропейские, то есть берут их отнюдь 
не по причине низкой цены, а и  ка-
чество у них вполне достойное. 

«У потребителей абхазское вино 
пользуется огромной популярнос-
тью, потому что люди знают на-
звания, привержены к брендам, 
— отмечает в публикации РБК руко-
водитель Экспертного совета соме-
лье России Артур Саркисян. - Но, к 
сожалению, у Абхазии собственных 

виноградников очень мало. Из их 
винограда можно произвести только 
десятую долю того, что они выпус-
кают». Другой российский эксперт 
говорит, что площади собственных 
виноградников завода, на котором 
производятся «Апсны» и «Лыхны», 
составляют порядка 700 га, а часть 
винограда закупается тоже в Абха-
зии - у небольших хозяйств.

Глава Союза виноградарей и ви-
ноделов России Леонид Попович 
говорит, что с такой площади виног-

радников невозможно произвести 
значительных объемов вина. «С 1 
га хорошим урожаем считается 7 т 
винограда, из которых можно произ-
вести 7 тыс. бутылок вина, — под-
считывает он. - Соответственно, с 
700 га можно сделать 4,9 млн бу-
тылок, ну пусть 5 млн. А по итогам 
2014 года в Россию из Абхазии было 
импортировано более 17,5 млн бу-
тылок вина. Где они взяли столько 
сырья - вопрос».

Однако, в Абхазии прекрасно 
известно, где. Дешевый винома-
териал (это такая густая жидкость 
наподобие сиропа) с самого осно-
вания в 1999 году компания «Вина 
и воды Абхазии» начала завозить  
из Молдавии, о чем писали многие 
СМИ. Тогда потомственный вино-
дел Николай Ачба (его дедушка и 
тезка еще в 20-30 годы прошлого 
века создал многие марки вин,  в 
частности, знаменитый «Букет Аб-
хазии»)  сумел привлечь в развитие 
производства инвестиции из Рос-
сии. В результате этого Сухумский 
винзавод претерпел  полную ре-
конструкцию, был оснащен совре-
меннейшим оборудованием евро-
пейского производства. К счастью, 
сохранилась и школа абхазских ви-
ноделов. А вот виноградников для 
промышленного производства вина 
к тому времени в Абхазии почти не 
осталось. Компания приступила к 
закладкам новых плантаций в Су-
хумском и Гулрыпшском районах, 
причем использовались, в основ-
ном, французские и итальянские 
сорта винограда – шардоне, кабер-
не, мерло… (Новая фирма «Напитки 
Абхазии и Ко» занялась закладкой 

виноградников французских сортов 
в Гагрском районе).  Но не дожида-
ясь, пока они начнут давать урожай, 
компания «Вина и воды Абхазии» 
стала производить ординарные и 
коллекционные  вина, а затем и  ко-
ньяк (на заводе в Цандрыпше), ис-
пользуя привозной виноматериал. 
Наглядный, думаю, пример тому, 
что  необязательно дожидаться 
создания «всех необходимых усло-
вий» для работы, главное – стрем-
ление добиться успеха. А еще, мне, 
например, приятно, что в Абхазии 
способны не только к вывозу сы-
рья (в конце девяностых звучало 
немало критики, что мы выживаем 
за счет вывоза круглого леса в Тур-
цию), а и, наоборот, к переработке 
сырья в конечный продукт. Многие 
считают, что производству в Абха-
зии хороших вин, пива, лимонадов 
способствует отменное качество 
местной питьевой воды.

Сегодня подобная кооперация 
используется во всем мире, сказал 
мне в ходе телефонного разгово-
ра главный винодел ООО «Вина и 
воды Абхазии» Валерий Борисович 
Авидзба, на винзаводы Кубани, на-

пример, привозят виноматериал из 
ЮАР. В то же время уже начали да-
вать урожай виноградники фирмы, и 
с каждым годом он больше, так что 
доля своего виноматериала здесь 
уже гораздо больше десяти процен-
тов.

Я поделился также с собеседни-
ком результатами своего  прове-
денного  в тот день  мониторинга 
цен на вина фирмы на Сухумском 
центральном рынке. Торговая точ-
ка на первом этаже здания крытого 
рынка, где я привык брать вино для 
домашних застолий по наиболее 
выгодной покупателю цене - 220 
рублей бутылка  –  в два часа дня 
была уже закрыта. Но зато  в других 
точках рынка, под открытым небом, 
где  вино обычно бывало дороже 
рублей на 20-30, вдруг увидел   все 
марки фирмы  по цене 200 рублей. 
А в магазинчике у «Магнита» - даже 
за 190. «Это было решение нашей 
компании, - сказал Валерий Бори-
сович, - в разгар курортного сезона 
снизить оптовые цены в Абхазии».

Многие интернет-комментаторы 
обратили также внимание на ин-
формацию о том, что впервые за 
последние годы на российском рын-
ке импортеров вин сменился лидер. 
Как минимум с 2008-го крупнейшим 
импортером была компания «Лу-
динг», принадлежащая структурам 
армянского политика и бизнесмена 
Гагика Царукяна. Теперь она усту-
пила первое место компании «Мис-
траль Алко», входящей в группу 
«Мистраль» Беслана Агрба, пред-
седателя правления московской аб-
хазской диаспоры.

виталий ШарИЯ
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приговор по делу о взятке – по 
десять и восемь лет «строгача»

В среду 29 июля  в Верховном суде 
Абхазии завершился процесс по делу 
о вымогательстве и получении взятки, 
в которых обвинялась группа сотруд-
ников Пицундского отдела милиции.  
Он проходил полгода и шесть дней, на-
чиная с 23 января. Я уже рассказывал 
в  «Эхо Абхазии» (№9  за 1.04.2015)  
об этом резонансном деле. 

23 июня состоялись прения сторон. 
Первой было предоставлено слово 
представителю гособвинения Кристи-
не Ашуба. В своем подробном, более 
чем 40-минутном, выступлении она 
изложила следующее.  Подсудимые. 
работавшие оперативными уполно-
моченными отдела милиции города 
Пицунда Леван Хеция, Валерий Гудин 
и старшим участковым уполномочен-
ным того же  отдела Мурад Аристава 
были обвинены в злоупотреблении 
должностными полномочиями и по-
лучении взятки, сопряженном с вы-
могательством, у Андрея Ермолаева, 
директора мебельного цеха, располо-
женного в городе  Пицунда.  28 сен-
тября прошлого года группа сотруд-
ников Пицундского ОМ, в отсутствие 
понятых, произвела осмотр поме-
щения мебельного цеха, по резуль-
татам которого  А. Ермолаеву был 
предъявлен сверток с наркотическим 
веществом «марихуана». Затем, яко-
бы в целях укрытия данного факта, 
сотрудники милиции стали вымогать 
у последнего полмиллиона  рублей. 
Факт получения денег со стороны Л. 
Хеция и других был документирован 
и зафиксирован Службой государс-
твенной безопасности Республики 
Абхазия. (Кстати, в марте сего года в 
Верховном суде  под  председательс-
твом судьи Ады Касландзия началось 
рассмотрение дела по обвинению в 
причастности к  этому преступлению 
задержанного позднее оперуполно-
моченного  того же отдела  Вадима 
Нозадзе). Допрошенный в ходе судеб-
ного следствия в качестве потерпев-
шего Андрей Ермолаев подтвердил 
показания, данные им на предвари-
тельном следствии. А именно: что 
обвиняемые Нозадзе, Аристава и Гу-
дин доставили его в отдел милиции, а 
затем в производственный цех, где он 
работает. Там они  подбросили какое-
то вещество, которое, с их слов, явля-
ется марихуаной.  Ермолаев  показал 
также, что Хеция после доставления 
его в милицию предложил «уладить» 
дело. Кристина Ашуба сказала:

«Через некоторое время Хеция 
вернулся в кабинет  и сообщил, что 
для решения этого вопроса надо 
пятьсот тысяч рублей, и спросил, 
сколько ему необходимо времени, 
чтобы собрать данную сумму. Он 
ответил, что не менее двух недель, 
после чего его отпустили. После 
этого Леван  практически каждый 
день звонил на его телефон, приез-
жал к нему на работу и интересовал-
ся, когда будет обещанная сумма, 
так как из центрального аппарата 
давят на него. 21 октября 2014 года 

он обратился в службу государствен-
ной безопасности.  Была собрана  де-
нежная сумма в размере 160 тысяч 
рублей для последующей передачи. 
Затем оперативные сотрудники 
объяснили ему правила проведения 
данного мероприятия».

Кристина Ашуба, поддержав об-
винительное заключение,  высказа-
ла убеждение, что в ходе судебного 
следствия вина подсудимых была 
полностью доказана. К отягчающим 
вину обстоятельствам она, в част-

ности, отнесла то, что подсудимые не 
признали ее и не раскаялись. К смяг-
чающим – наличие у Аристава мало-
летних детей. (Адвокат Гудина позже 
сказал, что у того тоже малолетний 
ребенок). В заключение она  попро-
сила суд признать всех троих подсу-
димых  виновными и назначить им 
наказание  по совокупности инкрими-
рируемых преступлений для Хеция и 
Аристава  по одиннадцать лет лише-
ния свободы с отбыванием наказания 
в колонии строгого режима, а Гудину 
– девять лет.

После перерыва  выступили че-
тыре адвоката подсудимых, которые 
попросили суд оправдать их и осво-
бодить в зале суда.  По их мнению, 
обвинение не представило доказа-
тельств их вины, все строится на по-
казаниях самого Ермолаева, его жены 
и матери, которые являются заинте-
ресованными лицами и говорят о про-
исходившем с его слов.  Кроме того, 
следствие велось с грубыми наруше-
ниями  законодательства и ошибками, 
а гособвинение не обратило на них 
внимание и повторило в суде. Под-
судимых  обвиняют по статьям и  о 
злоупотреблении служебным положе-
нием и в вымогательстве и получении 
взятки,  но вторая статья уже включа-
ет в себя злоупотребление… Адвока-
ты считают, что обвиняемые не взяли 
деньги, а после того, как вышли с Ер-
молаевым из его кабинета и оператив-
ники уложили их на пол цеха, пачка с 
деньгами в полиэтиленовом пакете 
была вложена в карман Аристава, 
причем, как видно на видеограмме, 
так «неубедительно», что торчала из 
него. Адвокат Аристава Омар Берула-
ва, в частности, сказал:

«28 сентября, согласно показа-
ниям работников Пицундского от-
деления милиции, Ермолаев не был 
в отделение доставлен. Наоборот, 
они опровергают это показание Ер-

молаева. Значит, все они лжесви-
детели, преступники? Они должны 
были четко сказать: да, мы видели 
его, не могли не видеть, потому что 
мимо дежурных не пройти, особенно 
в воскресный день, невозможно. 4-5 
сотрудников опровергли это.  Да-
лее. Где этот протокол, который 
они (подсудимые) якобы составили? 
Он должен был находиться у них. Их 
задержали очень оперативно, скру-
тили. Пошли они в их кабинет, обыс-
кали кабинет? В кабинете должен 
быть? Дома должен быть? На руках 
у них? Установили? Не установили.  
Установили изъятие наркотиков? Не 
установили. Одни слова Ермолаева».

Председательствующий на суде 
Мадина Логуа объявила, что следую-
щее заседание состоится 7 июля.

 Оно  продолжалось буквально 
несколько минут, в течение которых 
подсудимые выступили с последним 
словом. Все трое заявили, что не ви-
новны, полностью поддерживают до-
воды своей защиты и просят суд вы-
нести оправдательный  приговор.

И вот спустя еще 23 дня участни-
ки процесса и все присутствовавшие 
на заседании в течение более полу-
тора часов стоя слушали приговор, 
который зачитывала председатель-
ствующая на суде Мадина Логуа. В 
нем вновь были изложены обвинения, 
предъявленные подсудимым в ходе 
как предварительного, так и судеб-
ного следствия, - в злоупотреблении 
должностными полномочиями и по-
лучении взятки, сопряженном с вы-
могательством, у Андрея Ермолаева. 
Факт получения денег со стороны Л. 
Хеция и других был документирован и 
зафиксирован Службой государствен-
ной безопасности  Республики Абха-
зия. Подсудимые Аристава и Гудин 
излагали события по-другому. По их 
показаниям, они обратили  внимание 
на то, что Андрей Ермолаев похож 
на употребляющего наркотики (вя-
лый взгляд и т.д.) и предложили ему 
пройти освидетельствование в нар-
кодиспансере. Он отказался, но при 
этом признался, что действительно 
употребляет наркотики, и попросил 
их связаться с Леваном Хеция, кото-
рый включил его в агентурную сеть 
для поимки поставщиков наркотиков 
из России. Тот, по их словам, попро-
сил их не трогать Ермолаева, который 
нужен ему в оперативных целях. Поз-
днее, как показал Хеция, Ермолаев, 
узнав о денежных затруднениях Ле-
вана, который купил в рассрочку ав-
томобиль, сам предложил ему деньги 
в долг. Но пачку денег (199 купюр по 
тысяче рублей и две по пятьсот) никто 
из подсудимых, по их словам, так и не 
взял,  она, в полиэтиленовом пакете, 
была засунута в карман милицейских 
брюк Аристава кем-то из группы за-
хвата, когда задержанных уложили на 
пол… 

В приговоре сказано, что в ходе 
судебного следствия доводы обви-

(окончание на 9 стр.)
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нительного заключения нашли под-
тверждение  в показаниях свидетелей 
со стороны обвинения. Доводы же 
свидетелей со стороны защиты пред-
ставляются суду неубедительными, 
в частности и в связи с  тем, что они 
являются друзьями и  знакомыми, 
сослуживцами  подсудимых.  Не убе-
дили суд и доводы подсудимых и их 
защиты.

С учетом всех отягчающих и смяг-
чающих обстоятельств (к последним 
было отнесено то, что все трое  при-
влечены к суду впервые, по месту ра-
боты характеризуются положительно, 
а у Аристава имеются малолетние 
дети, у Гудина – малолетний ребенок) 
суд приговорил Аристава и Хеция к де-
сяти годам лишения свободы с отбы-
ванием наказания в исправительной 
колонии строгого режима, а Гудина 
– к восьми годам там же. Всех троих – 

без конфискации имущества. Причем, 
как было сказано, один из членов су-
дебной коллегии (не уточнялось, кто 
именно) изложил особое мнение.

Приговор может быть обжалован 
в кассационной коллегии Верховного 
суда Республики Абхазия в течение 
10 дней со дня оглашения.

Напомню, что в ходе прений сто-
рон представитель гособвинения 
Кристина Ашуба   попросила суд при-
знать всех троих подсудимых  винов-
ными и назначить им наказание  по 
совокупности инкримирируемых пре-
ступлений для Хеция и Аристава  по 
одиннадцать лет лишения свободы 
с отбыванием наказания в исправи-
тельной колонии строгого режима, а 
Гудину – девять лет. После заверше-
ния заседания я подошел к ней и поп-
росил дать небольшой комментарий 
к приговору. Она сказала, что  удов-
летворена им (хотя и запрашивала на 

год больше каждому подсудимому), 
то есть оспаривать его гособвинение 
не будет.

Затем подошел к столу, за которым 
продолжали находиться все четверо 
адвокатов подсудимых, окруженные  
к тому времени родственниками их 
подзащитных. Как и следовало ожи-
дать, они собираются в установлен-
ном порядке писать кассационную 
жалобу и твердо намерены требовать 
отмены приговора, так как по-прежне-
му убеждены в невиновности своих 
подзащитных. Адвокат Омар Беру-
лава,  который по ходу зачитывания 
приговора не раз доставал из портфе-
ля и просматривал уголовно-процес-
суальный  кодекс, заявил, в частнос-
ти, что закон требует рассмотрения в 
приговоре дела каждого подсудимого 
по отдельности, а не так, как было в 
данном случае.  

виталий ШарИЯ

суд встал на сторону матери
В пятницу  24 июля судья Сухум-

ского городского суда Орхан Чедия 
удовлетворил исковое заявление 
Гульгаз Мамедовой об определении 
места жительства ее малолетнего 
сына с матерью и определил реше-
ние к немедленному исполнению.

У Гульгаз Мамедовой появилась 
надежда увидеть своего девятиме-
сячного сына, которого она не ви-
дела пять месяцев. Отец ребенка 
– Виктор Джанба забрал его в марте 
на несколько дней по-
казать родственникам 
и с тех пор не позволял 
матери встречаться с 
малышом. После полу-
торамесячных перего-
воров с отцом и просьб 
вернуть ребенка, на ко-
торые никто не реагиро-
вал, Гульгаз Мамедова 
обратилась за защитой 
своих материнских прав 
в судебные органы Аб-
хазии. Судебное раз-
бирательство длилось 
несколько месяцев, и 
вот, наконец, решение 
принято.

Выступая в прениях, адвокат Гуль-
газ Мамедовой Инга Габилаиа сказа-
ла: «У матери отняли ребеночка в 
возрасте, когда ребенку было четы-
ре месяца. Забрали ребенка не на-
сильственным образом, а обманным 
путем. Моя доверительница (и это 
было в ходе судебного разбиратель-
ства подтверждено) является иде-
альной мамой. Она предпринимала 
все меры для того, чтобы ребенок 
проходил необходимое лечение, за-
ботилась о нем и так далее. Сам от-
ветчик Джанба никак не определился 
в ходе судебного разбирательства, в 
связи с чем же все-таки он пытает-
ся оградить ребенка от матери. Или 
она плохая мама сама по себе, или 

все-таки единственное основание в 
том, что она не имеет официально 
собственности на территории Рес-
публики Абхазия или гражданства, 
или то, что она не зарегистрирована 
в миграционной службе. Конечно, 
все это абсурд, потому что материн-
ские права никакого отношения не 
имеют ни к трудовой деятельности, 
ни к наличию собственности, ни к 
принадлежности к тому или иному 
государству!»

Инга Габилаиа настаивала на том, 
чтобы судебное решение было при-
нято с определением к немедленно-
му исполнению. Она считает, что в 
противном случае сторона ответчи-
ка может обжаловать все судебные 
решения во всех инстанциях, и про-
цесс затянется на несколько лет, в 
течение которых Гульгаз Мамедова 
будет фактически лишена материн-
ских прав.

Адвокат Виктора Джанба Игорь 
Скоренко заявил следующее: «В 
ходе судебного разбирательства, мы 
считаем, однозначно установлено, 
что у истицы на сегодняшний день 
отсутствует жилье на территории 
Республики Абхазия, у истицы от-

сутствует постоянная регистрация, 
истица надлежащим образом не вы-
полнила предписание врача, истица 
является нарушителем действующе-
го законодательства, она не прошла 
регистрацию в государственной миг-
рационной службе. То есть мы счи-
таем, что на сегодняшний день при 
сложившихся обстоятельствах удов-
летворение этого иска невозможно».

Здесь необходимо пояснить, что 
обвинения в том, что Гульгаз – пло-

хая мать основано на том, 
что, получив назначение 
одного детского невропа-
толога, она усомнилась в 
нем и обратилась к дру-
гому. И все назначения, 
сделанные им, выполни-
ла. Отсутствие жилья, на 
котором акцентировал 
внимание судьи адвокат 
Джанба, связано с тем, 
что в Абхазии негражда-
нам запрещено легаль-
ное приобретение недви-
жимости. Дом, который 
купили родители Гульгаз 
в Абхазии в селе Хыпста 
десять лет тому назад и 

в котором семья живет все эти годы, 
был передан им в пользование по 
генеральной доверенности. По офи-
циальным данным, заработная пла-
та Гульгаз Мамедовой составляет 
21 тысячу рублей в месяц, а Виктора 
Джанба – около 7 тысяч рублей в ме-
сяц, причем, Виктор Джанба являет-
ся отцом еще троих детей, ребенок 
Гульгаз у него четвертый.

Представители органов опеки г. 
Сухум и Гудаутского района Стела 
Лолуа и Анжела Цужба обратились 
к судье с ходатайством об опреде-
лении места жительства ребенка с 
матерью – Гульгаз Мамедовой. Они 
присутствовали на судебных засе-
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суд встал на сторону матери
даниях и хорошо знакомы со всеми 
материалами дела, в том числе, и с 
актами обследования жилищных ус-
ловий семьи Мамедовых и Джанба.

Выслушав стороны, судья Орхан 
Чедия удалился в совещательную 
комнату, а вернувшись, огласил свой 
вердикт: «Рассмотрев в открытом 
судебном заседании в суде г. Сухум 
гражданское дело по иску Мамедо-
вой к Джанба об определении мес-
та жительства малолетнего ребен-
ка, суд решил: исковое заявление 
Мамедовой Гульгаз Сахибовны к 

Джанба Виктору Теймуразовичу об 
определении места жительства ма-
лолетнего ребенка удовлетворить. 
Определить место жительства ма-
лолетнего ребенка Джанба Баграта 
Викторовича с его матерью – Ма-
медовой Гульгаз Сахибовной по 
адресу: Гудаутский район, поселок 
Хыпста, ул. Тарнава, дом 10. Разъ-
яснить сторонам, что отдельно про-
живающий родитель имеет право и 
обязан принимать участие в воспи-
тании ребенка, а родитель, с кото-
рым проживает ребенок, не вправе 
препятствовать этому. Решение об-

ратить к немедленному исполнению. 
Решение может быть обжаловано в 
кассационной коллегии Верховного 
суда в течение 10 дней».

Остается надеяться на то, что сам 
Виктор Джанба и его родственники 
отнесутся с пониманием к тому, что в 
стране законы должны исполняться, 
в интересах малыша быть с мамой 
и получать ее тепло и любовь. При 
этом ни у кого нет намерения лишить 
или ограничить отца в общении с ре-
бенком и препятствовать дальней-
шему участию в его судьбе.

елена заводСКаЯ

лАд мИкАя: родные ИскАлИ еГо 70 лет
Со старой  фотографии на нас 

смотрит  стриженый наголо юноша 
в солдатской пилотке и с чуть пе-
чальным взглядом. Не посвящен-
ному  в его историю  вряд ли при-
дет в голову, что в момент, когда 
делался этот снимок, Лад Микаа 
был уже отцом пятерых детей. 
Он родился в 1909 году в селе 
Кутол Очамчырского района.  
Женился в девятнадцать, рабо-
тал от зари до зари, и к тридцати 
двум прожитым годам его дом 
в Кутоле был объектом зависти 
для многих. Но грянула Великая 
Отечественная война,   и Лад 
Микая без промедления засоби-
рался  на призывной пункт. 

И – надолго канул для семьи 
в небытие. Ни письма его, ни 
похоронки. Долгие годы и деся-
тилетия родные Лада Пыдовича 
гадали о его судьбе, в частности, 
было предположение,  что, как 
написано в книге «Кутол», вы-
шедшей лет десять назад, Лад 
погиб под Краснодаром.  

Из пятерых  его и Дзаку Ами-
чба детей двое умерли в мало-
летстве. Сын Илико, который 
всю жизнь прожил в отцовском 
доме в селе Кутол, умер не-
сколько лет назад. Сыновья Ас-
тамур, Георгий живы-здоровы, 
проживают сейчас в Сухуме. 
Выросли внуки, правнуки…  Один 
из внуков, Аслан Георгиевич Ми-
кая, защищал родную абхазскую 
землю во время другой Отечест-
венной войны – народа Абхазии, 
которая вспыхнула спустя полве-
ка после Великой Отечественной. 
Был ранен. Боевые друзья вспо-
минают о том бесстрашии, кото-
рое он проявил, в частности, во 
время наступления на Сухум на 
Гумисте. Погиб пять лет назад в 
автоаварии.

…Ни одно из обращений в раз-
личные инстанции в советские 
времена по поиску Лада Микая не 
дало результатов. Но вот удиви-
тельная вещь: уже в годы, когда 
распался Советский Союз, когда, 

казалось бы, очень усложнились 
коммуникации, благодаря чудо-
действенному интернету удалось 
выяснить обстоятельства гибели 
и место захоронения Лада Микая. 
Внучка его Рузанна Астамуровна и 

правнучка семиклассница сухумс-
кой 10-й средней школы Сария 
Шармат связались в социальной 
сети  с одной бывшей сухумчан-
кой, которая вышла замуж за не-
мца и живет сейчас в столице Гер-
мании. По их просьбе та смогла 
найти в архивах информацию о 
судьбе солдата из Кутола.

Вот я держу в руках ксерокопию  
наградного листа на красноармей-
ца Лада Микая. Прыгающие буквы, 
напечатанные на раздолбанной 
печатной машинке. В Красной ар-
мии – с октября 1941 года. Место 
призыва – Очамчырский райвоен-
комат. Должность – понтонер 136-
го отдельного  моторизованного 
понтонно-мостового батальона. 

Беспартийный. Воевал на Брянс-
ком, Белорусском и 1-м Белорус-
ском  фронтах… И далее: «При 
постройке военного моста через 
реку Грилица д. Турки с 17.1. 1945 
года проявил готовность к само-

пожертвованию ради общего 
блага. 6 часов  находился  он 
в ледяной воде, забивая сваи, 
укладывая настил и прогонный 
материал. Лад Микая один, в 
мерзлой земле, сверх нормы 
разработал площадь берегового 
лежня, откуда выбросил 4 кубо-
метра  мерзлой земли за полто-
ра часа, вместо положенных 4 
часов. Самоотверженный труд 
товарища Микая способствовал 
успешному форсированию реки 
Грилица. Достоин награждения 
орденом Отечественной войны 
второй степени».

 Он успел получить орден, 
но погиб  за полтора месяца до 
Победы – 25 марта 1945-го. Это 
было уже на западе Польши. 
«Причина выбытия – убит» - на-
писано на следующей странице 
архивных документов. Первич-
ное место захоронения – г. Цы-
бинка, ул. Бялковска.  Нынешнее 
место  захоронения  - кладбище 
воинов Советской Армии в Лю-
бушском воеводстве. Там  по-
коится 10 870 тел, из них 6 211 

известных. Лад Микая захоронен  
в могиле под номером 48-239. За 
могилой ухаживает Совет охраны 
памяти борьбы и мученичества  
Польши. 

Информация о том, что могила 
Лада Микая найдена, пришла к его 
родным  в  канун семидесятилетия 
Победы в Великой Отечественной 
войне.  Конечно же,  они очень 
хотят побывать на его  могиле.  Я 
надеюсь, что в ближайшие годы 
это произойдет и спустя многие 
десятилетия родные люди смо-
гут склонить головы над прахом 
мужественного бойца – участника 
освобождения мира от фашисткой 
чумы.

виталий ШарИЯ
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летнее дорожное оБостренИе
Не раз сталкивался с психологи-

ческой закономерностью: только ус-
лышишь о каком-то несчастье и «уте-
шишь» себя мыслью: ну, это не у нас, 
это где-то далеко – как нечто подобное 
произойдет совсем рядом! Вот  увидел 
по российскому телеканалу картин-
ку: «Газель», упавшая на дно ущелья 
200-метровой глубины. В понедельник  
20 июля вечером  ее пассажиры ехали 
с похорон в  дагестанском  Хасавюр-
те в другой дагестанский населенный 
пункт через территорию Чечни. Води-
тель не справился с управлением на 
горной дороге, по одной из версий – 
из-за камнепада.  Погибло  одиннад-
цать человек (все – женщины). шесте-
ро госпитализированы…

И вот подобное страшное проис-
шествие – всего через сутки, уже в Аб-
хазии. Репортажи о случившемся тоже 
попали на российские телеканалы. В 
среду 22 июля около девяти вечера на 
18 километре автомобильной дороги 
от шоссе к озеру Рица  внедорожник 
"Ssang-Yong" с госномером Липецкой 
области двигался в направлении Гаг-
ры. Водитель, 30-летний житель Гу-
дауты, не справился с управлением, 
допустил столкновение со скалой, и 
автомобиль упал с 20-метровой высо-
ты в реку Бзыбь. В машине находилось 
семеро человек, включая двух детей.

Удивительно, но пять из них, вклю-
чая водителя и троих туристов из 
Липецка,  пострадали, но не так уж 
сильно, жизни их ничто не угрожает. 
Пассажирка Наталья Севрюкова 1974 
года рождения, жительница Санкт-Пе-
тербурга, с телесными повреждения-
ми доставлена в Центральную район-
ную больницу города Гагра. 4-летняя 
девочка из Санкт-Петербурга Даша 
Михальская пропала с места проис-
шествия, поначалу нашли только ее 
обувь.

Так получилось, что прочтя  23 
июля информацию об этом в интер-
нете вместе с сострадающими ком-
ментариями форумчан (было даже 
предложение бросить клич и собрать 
волонтеров для поисков девочки), я, 
как и они, долго надеялся, что Даша 
осталась в живых и, унесенная, види-
мо,  речным потоком, будет спасена 
абхазскими эмчеэсниками. Так и ходил 
полдня в городе с этой надеждой на 
чудо, а вечером, придя домой, услы-
шал от соседей, что  найдено только 
ее тело. Затем из сообщений интер-
нет-изданий выяснил, что оно было 
обнаружено примерно в 15.30 в деся-
ти километрах от места происшествия 
в русле реки Бзыбь. Тело доставлено 
в морг при ЦРБ города Гагра…

Вообще на той неделе на абхазское 
общество обрушился целый «камне-
пад» сообщений о автопроисшестви-
ях. На сайте «Аиааира», где новости 
группируются по тематике, легко от-
следить их все. Так, в понедельник 
20 июля  на республиканской трассе 
в Очамчырском районе, на повороте 
к чайсовхозу села Мыку, примерно в 
полдевятого утра грузовой автомо-
биль столкнулся с сельским автобу-
сом, направлявшимся из села Члоу в 
Сухум. Один пассажир погиб на месте, 

еще двое были госпитализированы, 
затем одна из них скончалась. Приме-
чательно, как менялись комментарии 
интернет-пользователей  на форуме 
одного из сайтов. Сперва о водителе 
грузовика, который протаранил  авто-
бус после того, как  вроде бы заснул за 
рулем, писали чуть ли не с сочувстви-
ем – говорят, хороший парень, ехал 
с грузом из-за Псоу, ночью долго му-
рыжили таможенники, ему бы поспать 
часок в кабине после переезда грани-
цы… А потом  экспертиза  показала, 
что в его крови обнаружены метадон 
и марихуана.  Вот тебе и хороший 
парень: убил двоих! Водитель задер-
жан правоохранительными органами. 
Кстати, сообщается, что и в крови 
«беспечного ездока» в Бзыбском уще-
лье нашли алкоголь. Но до выяснения 
всех обстоятельств и решений суда не 
хочу называть их фамилии…

В тот же понедельник, через час,  
неподалеку от этого места  водитель 
Джопуа Д. С., 1964 г.р., управляя ав-
томобилем ВАЗ-2109,  в пути следова-
ния из г. Ткуарчала по направлению к  
г. Очамчыра не справился с рулевым 
управлением, съехал с проезжей час-
ти дороги,  совершил наезд на дерево 
и погиб на месте. 

В среду 22 июля в 17.05 в г.Сухуме, 
на перекрёстке улиц Гулиа и Джонуа, 
около рынка, водитель Зюзин И.Л., на-
ходясь в состоянии алкогольного опь-
янения, управляя автомобилем БМВ, 
не справился с рулевым управлением 
и совершил наезд на светофорный 
столб. В результате ДТП автомобиль 
получил механические повреждения.

В тот же день, немного раньше,  в 

13.30 в г. Сухуме по ул. Эшба, води-
тель Гицба А.Т., управляя автомоби-
лем «ВАЗ-2108», двигаясь со стороны 
железнодорожного  вокзала в сторону 
Нового района, совершил ДТП. По 
предварительным данным, он при со-
вершении манёвра влево на ул. Авид-
зба не уступил дорогу встречному 
транспорту и совершил столкновение 
с мотоциклом «Хонда» под управле-
нием Смолина Е.А. Мотоциклист с те-
лесными повреждениями доставлен в 
Республиканскую больницу.

Последнее ДТП, точнее его пос-
ледствия в виде лежащего на асфаль-
те мотоцикла и толпы вокруг, я наблю-
дал  своими глазами. Дело в том, что 
это место находится в сотне метров от 
моего дома, а я как раз ехал в центр 
города.

И вот что при этом вспомнилось. 
Сейчас по улице Эшба идет беспре-
рывный автомобильный поток, и тех, 
кто живет в нашем микрорайоне,  
очень выручает установленный здесь 
недавно светофор. А всего лет пят-
надцать назад эта трасса напоминала 
пустыню. И мы с водителем-экспеди-
тором редакции «Эхо Абхазии» так 
навострились экономить бензин, со 
снабжением которым тогда то и дело 
были перебои, - везя из типографии 
отпечатанный тираж на реализацию, 
примерно от поворота на Старый по-
селок разгоняли машину,  выключали 
мотор и могли доезжать до вокзала и 
дальше под горку на холостом ходу. 
Понятно, что и о «лежачих полицейс-
ких» тогда в Сухуме не было понятия. 
При этом мы даже устраивали сорев-
нование, до какого места  доедем та-
ким образом: один раз за рулем сидел 
он, другой – я. И однажды я дотянул 
до медучилища, то есть ехал не тратя 
бензин больше километра…

Это я не к вопросу выбора: какое 
время лучше? Конечно, в те нищету и 
прозябание никто не захочет возвра-
щаться. Но  и так называемые «изде-
ржки» хотелось бы сократить до мини-
мума. Я недавно рассуждал в нашей 
газете об издержках удачного курор-
тного сезона в виде активизации де-
ятельности местного криминалитета. 
Но ясно и то, что когда дороги Абха-
зии оказываются переполнены авто-
мобилями, растет  риск аварийности.  
Ясно также, что   трагедия в Бзыбском 
ущелье должна  заставить все служ-
бы, причастные к обеспечению безо-
пасности на этом отрезке дороги, где 
ежедневно перемещаются сотни ту-
ристов, извлечь из нее необходимые 
уроки.

виталий ШарИЯ 

В Адыгее запланировали открытие 
завода по производству черной икры. 
Ожидается, что стоимость строи-
тельства составит 40 миллиардов 
рублей. Ферму планируют открыть в 
Теучежском районе на площади 580 
гектаров. На предприятии должен 
осуществляться полный цикл - от вы-

ращивания до разделки рыбы.
«Срок выхода кoмплекса на проек-

тную мощность - 10 лет. Рыбoзавод 
сможет производить ежегодно две 
тысячи тонн черной икры и 120 тысяч 
тонн мяса рыбы, обеспечит около 2,5 
тысяч рабочих мест», - рассказали в 
пресс-службе главы республики, пе-

редает 24 июля «АиФ-Адыгея».
От редакции «Эхо Кавказа». а 

мы хотим, чтобы и в абхазии по-
явился такой завод. Благо, опыт 
разведения и выращивания  реч-
ной рыбы у нас есть еще с тридца-
тых годов прошлого века (Черно-
реченское форелевое хозяйство).

Адыгея будет производить черную икру
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Ермолаи Аџьынџьал ишәҟәы «Апофеоз 
вандализма» азы агәаанагара

Аҵарауаҩ, сҩыза ду Ермолаи!
Ушәҟәы хәыҷы (шәҟәы дук иазымкуа аҟара зҳәо) 

санаҧхьа: «Ҳаи, Анцәа иџьшьоуп, Анцәа ииныҳәаша, сҩыза 
иалихит сгәы иалаз аҵәымыҕ», – сҳәеит.

Уи атема гәыҭшьаага, уаргьы, даҽа џьоукгьы 
алацәажәахьан, ирыҩхьан, аха уажәы уара убас иуҩит, да-
ара иазааигәахеит германиатәи  афашизм ҟәыбаса ианырга 
асовет уаа, ауаатәыҩса ираҕацәаз, Гитлер ивагылаз, итҟәаны 
рус Ниуренберг ианырыӡбоз, СССР апрокурор хада Руденко, 
ахарадҵара рыҭаны дышцәажәоз еиҧшҵәҟьа, ақырҭуа фа-
шист Аҧсуа архиви, Аҧсуа институти шырблыз, изырблыз, 
рхаҭақәа зусҭцәаз, ацәгьара бааҧс дзырҟаҵаз, ирыхәҭаны 
иҟаҵатәу, зегьрыла ишьақәырҕәҕәаны,  унзавамло иуҩит.

Схырхәаны иҭабуп ҳәа ласҳәоит С. Џьергениа-ҧҳа, 
аҵарауаҩ ушәҟәы азы аҧхьажәа ахьылҩыз. Уи зысҳәо, 
илыҩуа ибзианы идырны, инарҵауланы иҭҵааны иахьылҩыз 
азыҳәан мацара акәӡам. Даараӡа акыр аҵанакуеит аҧхьажәа 
зҩыз, раҧхьаӡатәи Аҧсны Ахада иаамҭазтәи ҳҳәынҭқарра 
ашьаҭаркҩы иҧҳәыс, иарҕьажәҩа ахьлакәу.

Идыру усуп, ажәа зҳәаз ииҳәаз аҵкысгьы иаҳа амч амо-
уп изҳәаз дызусҭоу. Агәра ганы сыҟоуп, ақырҭуа фашист-
нацистцәа иҟарҵаз ацәгьоура ианалацәажәо, ушәҟәы 
хымҧада апрокурор далацәажәароуп. С. Џьергьениа илҩыз 
аҧхьажәаҿы иану лажәақәа – Владислав иажәақәа роуп, 
дахьымӡакәа, изымҩыкәа иаанхаз роуп.

Иҵегьы инеиҵыхны, ҳәарада, алацәажәара ахәҭоуп 
ушәҟәы. Изхысҳәаауа, ажәаҧҟа: «Аҭакәажә ацуҭа хьаас илы-
ман, лара аӡәгьы хьаас дрымамызт» ҳәа убасеиҧш, схатәы 
хьаа сымоуп сгәахәын, сышәҟәы ароман «Ахамышҭыхә» 
аҟны уамак саламцәажәеит. Ушәҟәаҿы иану,  ишуҩыз иааз-
гоит: «Абхазы дошли до такого умопомрачения, что они не 
только играют в футбол отрубленными головами грузин».

Автомат шьхәала, схы иасны, сыхдырра сцәыӡны, ашьа 
сылахь, сӡамҩақәа  ирхьыкәкәо, ашьамҭлаҳәқәа сышьаҵаны, 
амаиор-агыруа, аҵхабжьон, Џьабо Иоселиани дахьтәаз сне-
иган:

– Ҳара ҳхәыҷқәа рхы хҵәаны ампыл иасуеит аҧсуаа, 
аҧсуа хәыҷқәа сзымҧшааит, аха абар дахьыҟоу аҧсуа 
ҭаҳмада, Арӡынба иарҕьажәҩа ихы хҵәаны, Очамчыра иаан-
ханы иҟоу аҧсуаа ишырбо, ихы ампыл еиҧш ҳалахәмаруеит, 
– иҳәеит Џьабо ихы иқәкны.

Иахьынӡасылшоз сҽаарҭынчны:
– Шәара шәнапаҿы саныҟала сшышәшьуа агәра згахье-

ит, сгәы сырҭынчхьеит, убри аҟнытә, схы ахьхышәҵәо хьаас 
исымам, – сҳәеит.

Агәылшьап ашәарах кагәаны ианафо, иҵәуоит. Џьабо Ио-
селиани, аҵәыуара ацымхәрас, иргызмалны дҧышәарччан, 
изхара данҧышәырчча:

– Батоно Џьума, ари агыруа-маиор ииҳәаз иахуҳәаауеи? 
– ҳәа дсазҵааит.

– Уи афақт смаҳац, исымбаӡац, убри азыҳәан ииҳәо 
агәра сызгом. Шәара  шәызегьы агәра ганы шәыҟазар,  
аҳәаанхыҵтәи атележурналистцәа сыцны ҳцап, ҳнеип убри 
аҿаасҭа ахьыҟалаз аҭыҧ аҟны, ҳнеины ашаҳаҭцәа ҳразҵааны 
аиашаҵәҟьа рҳәар, сара ажәа шәысҭоит ателеаппарат аан-
кыланы исҳәоит абарҭ ажәақәа: «Аҧсуаа, шәара шәзыҳәан 
ижәбоит сшыҟоу, шәара шәзыҳәан сшьа самеигӡеит, 

сыҧсҭазаара шәыхҭнысҵеит. Шәара шәуаау џьысшьон, 
шәара  аҧсҭазаара шәаҧсам, ақырҭцәа шәахьыршьуа 
шәықәнагоит. Ари нахыс шәааигәара снеиуам, саҧсуарагьы 
зынӡаск икасыжьуеит».

Ицәыҵаччоз Џьабо  Иоселиани:
– Ииҳәаз шәмаҳаи, иареи сареи ҳхала ҳааныжь, – 

иҳәеит.
Ҳхала ҳанаанха:
– Ашәҟәыҩҩы, батоно Џьума, ахәыҷы ихы хызҵәаз 

аҧсуаа шәакәӡам, иҟазҵаз агырқәа-дебильниқәа роуп. Уара 
угәы рҭынчны, ухала акамера уахьҭакыз ахь уца.

–  Иҭабуп, сеиқәурхеит. Аамҭак суҭар,  аказы суазҵаауеит, 
– даахынҳәын имаҭ напқәа сыжәҩа инықәҵаны:

– Узсазҵаарц иуҭахузеи?
– Ишәгәаламшәои, уажәраанӡагьы ҳанеицәажәоз, шәара 

ишәасҳәеит, аҧсуа аҳкәажә  лыҷкәын Баграт, Гәрандыхә лҧа, 
иаҳзеиҧшны аҳцәас дҟаҳҵеит. Уи исҳәаз, ииашаҵәҟьоуп 
анысҳәа, шәара:

– Гәрандух даҧсуан,  лыҷкәын Баграт дқырҭуан,  шәҳәеит. 
Ашьҭахь исашәҳәеит, Гәрандух даҧсуан, лыҷкәынгьы даҧсуан 
ҳәа. Шәара шәҵарауаҩуп, шәышәҟәыҩҩуп   шәқырҭуоуп,  
исашәҳәаз шәара ишәыӡбоу, мамзаргьы иишаҵәҟьоума?

– Ииашаҵәҟьоуп.
– Ииашаҵәҟьазар, шәажәа шьақәзырҕәҕәо адокумент 

ыҟоума?
– Иҟоуп. Иҵәахуп, ҳәынҭқарратә маӡоуп. Убри азыҳәаноуп, 

Гәрандухи Баграти Бедиа ауахәамаҿы Карҭынтәи иааганы, 
уаҟа анышә изамардаз. Баграт иабҧса Қырҭтәыла джуп. 
Ауахәама зыргылаз Баграт иоуп, иан данҧсы анышә дана-
марда ауахәама лхаиргылеит, иргыланы даналга: «Саргьы  
санҧслак сани саби рганаҿы сышәжы» – иҳәеит, урҭқәа зе-
гьы здыруеит аха исҳәар, еиҳарак изҩыр сыршьуеит, уара 
иуасҳәар уаргьы иуҩыр уаргьы уршьуеит, – иҳәеит.

– Ажәа усҭоит, ишысымҳәо, ишызмыҩуа. Абри аҟара ҳаҭыр 
сықәҵаны шәахьтәаз иҭабуп, аха исзеилымкаауа, аҟарс ака-
мера аҿы сҭакны сызумоуи?

– Аҽада! Алымҳа ду! Шеви… иуам. Уара узыҳәан: "Дзакә 
уаҩу сара дыздыруеит. Акарцер дҭабааит!" – иҳәеит, – исыл-
шо зегьы ҟасҵоит, ашықәс ҿыц уҭаацәа ирыдуныҳәаларц.

Икабинет ҭбааҭыцә ашә аартны иасыркаанӡа, ажәҩанахь 
инапы неирхан, урыс бызшәала: «Боже! До чего дожили! Са-
мых верных, самых близких, мы убиваем! Прости Боже!», - 
иҳәеит ҧасеиҧш уажәгьы урыс бызшәала.

Џьума АҳәбА
8.07.2015 ш.

Автор иҟнытә. 
Егьырҭ ииҳәақәаз иахьынӡаиашоу, иахьынӡахыҭҳәаау 

аамҭа иаҳнарбап. Акы заҵәык Е.А.Шеварднадзе изыҳәан 
"Аҽада" ииҳәаз ҳаицәажәараан, ҳиааира ду ашьҭахь, 
шықәсык ҵаанӡа , Қарҭтәыла апарламент аилатәараан, 
азал аҟнытә Џьабо Поселиани дҩагылан: "Ақырҭуа жәлар! 
Ишәҭахыда, ишәҭахымда шәысзеилымкааит!" Аҽада 
дышәҭахызар, – абар дахьтәоу, –  иҳәан инапы наиқәикит  
Шеварднадзе. Дышәҭахызар акааҳԥы, абар дахьтәоу, – ина-
пы наиқәикит Каркарашвили. Дышәҭахызар аӷьычҩы, абар 
сара сахьыҟоу, – инапы игәышԥы инадикылеит. Аурымцәа 
ирҳәахьеит "О, аамҭа! О, ауаҩра!" 

дешево и сердито и Болгария, добавляют в компании 
TUI. Опять же за счет сравнительно 
низких цен.

Эксперты портала Travel.ru срав-
нили, сколько российские путешес-
твенники тратят на гостиницы на 
популярных зарубежных курортах 
в самый пик сезона. Речь не про 
минимальные цены - разумеется, 
в той же Испании запросто мож-
но найти отель или апартаменты 
дешевле ста евро. Это реальные 
суммы, которые платят отпускники, 
бронирующие жилье на море через 
интернет в самый пик сезона (срав-
нивали цены на июль и август). 

абхазия - меньше 50 евро за 

номер в сутки.
Болгария, Черногория - 62 

евро.
египет, Кипр - 70 евро.
турция, греция - 85 евро.
Испания - 100 евро.
Португалия - 114 евро.
Италия - 120 евро.
Франция - 145 евро.
630 - 770 евро (или 700 - 850 

долларов) в среднем выкладыва-
ют за поездку за границу россияне, 
предпочитающие покупать путевки 
в турфирмах. Это на 15 - 20 процен-
тов меньше, чем прошлым летом 
(если сравнивать цены в валюте, 
конечно).

Поток российских туристов на  
пляжи дальнего зарубежья изрядно 
усох - на 40 процентов по сравнению 
с прошлым годом, по данным Рос-
стата. Меняются и маршруты. От 
поездок в Европу отказались очень 
многие россияне. Зато народ устре-
мился в Египет, где море и солнце 
дешевле всего. Это единственное 
зарубежное направление, спрос на 
которое растет, признают в Ассоци-
ации туроператоров России.

Еще два массовых курорта, не 
теряющих популярность, - Турция 
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ИнформАЦИонные войны И Их новоБрАнЦы
Смотрю очередной репортаж од-

ного из российских федеральных 
телеканалов из Крыма, из  какого-
то сельскохозяйственного пред-
приятия. Речь, естественно, идет 
об успехах. Подчеркивается, что 
в последний год туда стала посту-
пать новая техника, в то время как  
все два десятилетия «украинской 
власти» парк сельхозмашин не 
обновлялся… Не сомневаюсь, что 
люди в кадре говорили искренне и 
все так и есть. Другое дело – понят-
но, что в условиях  давно и активно 
ведущейся  российско-украинской 
информационной войны иного, кри-
тического репортажа из Крыма там 
не могло быть, что, как говорится, 
по-любому, оттуда  должен быть 
представлен только «позитив», ко-
торый на полуострове с двухмил-
лионным населением, конечно, 
можно найти.

А вот - появившийся, в свою оче-
редь,   в одном из украинских ин-
тернет-изданий текст Сергея Нико-
лаенко под кричащим заголовком 
«Пляжный сезон в Крыму обещает 
стать самым провальным за все 
годы». В чем причина грядущего 
провала? Автор убежден: «Вместо 
того, чтобы открыть доступ на 
курорты туристам, путешест-
вующим «дикарями», власти уве-
личили цены на проживание и пы-
таются продать только путевки 
в санатории. Они специально за-
крывают все пляжи и оставляют 
действующими только те, кото-
рые являются собственностью 
пансионатов и отелей». То есть 
российские власти, которые так 
гордятся тем, что «Крымнаш»,  ри-
суются идиотами, которые  дейс-
твуют себе во вред!? И именно, 
мол, из-за недоступности крымских 
пляжей многие россияне переори-
ентируются сейчас «на привычные 
маршруты летнего отдыха – Крас-
нодарский край и Абхазию». Конк-
ретных фактов и цифр об «огоро-
женных пляжах» в публикации  нет, 
в основном все – ощущения и про-
гнозы… 

Впрочем, если судить по про-
шлогоднему сезону и сообщени-
ям СМИ, главным препятствием 
для туристского потока в Крым 
из «материковой России» стали 
трудности трансфера. Похоже, по 
сравнению с паромной переправой 
через Керченский пролив переход 
в самые пиковые периоды погран-
поста  «Псоу» - это легкая необре-
менительная  прогулка. И я пони-
маю, откуда взялась у сегодняшних  
крымчан то и дело повторяющаяся 
фраза «Вот мост построят, тогда 
заживем». Над ней вовсю иронизи-
рует  Иван Ленский, автор публика-
ции «Иллюзия моста», появившейся 
недавно в украинском интернет-из-

дании «Меридиан Севастополь»: 
«Моста ждут как манну небесную. 
Как когда-то ждали наступления 
коммунизма». Соглашусь с И. Лен-
ским: людям и впрямь свойственно 
убаюкивать себя мыслями, что по 
достижению некоей вехи вся жизнь 
вокруг вмиг преобразится в лучшую 
сторону. Это, конечно, далеко не 
так. Но вот дальше… Живописуя 
экономические ужасы пребывания 
Крыма в составе России, он дохо-
дит, в частности, до такого дово-
да:  «Доступность полуострова 
российскими железными дорогами 
на самом деле мало что изменит. 
Возьмите Абхазию — до нее без 
проблем можно добраться поез-
дом из Москвы. И что? Регион 
депрессивный, с высоким уровнем 
безработицы и низким потоком 
туристов. То есть железнодорож-
ная доступность региона не пош-
ла ему на пользу. Абхазия не ста-
ла пышно цветущим раем после 
аннексии ее Россией, все больше 
абхазов бросают свои дома и пере-
бираются кто на материк, кто за 
границу. Знаете, сколько абхазцев 
перебралось на ПМЖ в Турцию? По 
данным абхазской общины Турции, 
около 150 тысяч человек (данные 
неофициальные, получены из от-
крытых источников). Не ждет ли 
крымчан такая же участь?».

Вопросов – уйма. Как говорится, 
по мере писанины «маразм креп-
чал». Где Ленский вычитал, что 
Абхазия – «регион», аннексирован-
ный  Россией? Что это за «мате-
рик», на который перебираются из 
Абхазии, которая, в свою очередь, 
на его взгляд, является, наверное,  
островом или полуостровом? Нако-
нец,  бедолага, видимо, посчитал, 
что потомки абхазских махаджиров 
девятнадцатого  века, живущие в 
Турции, которых на самом деле, 
по некоторым подсчетам, до по-
лумиллиона и больше, - это люди, 
покинувшие Абхазию в двадцать 
первом  веке? В действительности-

то  происходит обратный процесс – 
репатриации, хотя и не так активно, 
как нам бы хотелось.

Я не буду вопрошать о нем, по-
добно самому Ленскому, который 
удивляется мечтающим о экономи-
ческом прогрессе властям  Крыма: 
«Извините за избитую метафо-
ру, но что они там курят?». Но, 
видать,  информационная война 
призывает и до такой вот  степе-
ни необразованных новобранцев. 
Мало того, еще и до такой степени 
ленивых и недогадливых, что им не 
приходит в голову проверить в ин-
тернете. свои «познания».  

Как сообщает украинский «Но-
вый Регион», в Одессе не так давно 
несколько десятков общественных 
активистов пришли к  генконсульс-
тву Российской Федерации, «дабы 
выразить свой протест против 
оккупационной политики России 
относительно Грузии». И далее: 
«Из-за событий в Мукачево мимо 
большинства украинцев прошло 
вопиющее нарушение террито-
риальной целостности Грузии. 
Российские войска, которые назы-
вают себя миротворцами, пере-
несли на километр границу вглубь 
Грузии и захватили участок, че-
рез который проходит из Азер-
байджана в Турцию нефтепровод, 
принадлежащий British Petroleum. И 
теперь никем не признанная Абха-
зия требует от British Petroleum, 
чтобы они им платили за охрану 
нефтепровода»,- рассказывает 
участник акции Арсен Геловани. 
В ходе акции пикетчики выпили 
за упокой российских оккупантов, 
а также скандировали: «Грузия – 
Одесса с тобой!». То ли эти участ-
ники чересчур хорошо выпили и до 
акции, то ли их привлекли из таких 
слоев населения, для которых что 
Южная Осетия, что Абхазия – раз-
ницы никакой,  и где те находятся 
на географической карте –  не име-
ет никакого значения. 

виталий ШарИЯ
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от бронзовой нади осталась ступня…
45 лет в столице абхазии су-

ществует парк имени надежды 
Курченко. но 25 лет назад пог-
ребенная  там первоначально 
Курченко была перезахоронена 
в Удмуртии, а год назад из парка 
исчез и памятник ей. впрочем, 
никаких политических мотивов, 
как это часто бывает на постсо-
ветском пространстве, в данном 
случае с исчезновением связано 
не было.

С некоторых пор, проезжая мимо 
сухумского парка имени Надежды 
Курченко, что, как и тысячи других 
жителей столицы Абхазии, делаю 
довольно часто, стал обращать  вни-
мание, что не вижу в глубине парка, 
на привычном месте, памятника от-
важной бортпроводнице, стоявшего 
там уже почти 45 лет. И вот на днях 
решил-таки посетить это место и 
увидел, что на невысоком поста-
менте осталась только бронзовая 
ступня стауи…

Неужели вновь активизировались 
охотники за цветными металлами? 
Кстати, как раз накануне, подни-
маясь вместе с гостями из России 
в  наш прославленный в прошлом 
ресторан над морскими волнами 
«Амра» (в послевоенное время  фун-
кционирует только  кофейня с буфе-
том  на его, по выражению Фазиля 
Искандера, «верхней палубе», и по-
сетителей там  немного), я обратил 
их внимание на то, что на  фронтоне 
этой «палубы» остался лишь один 
из двух украшавших его изначально 
бронзовых дельфинов. Другой так и 
не найденные злоумышленники лет 
15 назад спилили и увезли  на ме-
таллолом, а на оставшийся, видно, 
у них то ли сил, то ли терпения не 
хватило… Правда, времена «соби-
рательства», в которые вернулись в 
девяностые отнюдь не только в Аб-
хазии, но во многих других местах 
постсоветского пространства, вро-
де бы миновали. Да и покуситься на  
памятник Курченко было бы совсем 
уж кощунственно. 

Разгадка исчезновения статуи  
оказалась неожиданной: более 
года назад на него упал от ураган-
ного ветра и серьезно повредил его 
росший рядом кипарис. Бронзовую 
статую, которая внесена в реестр 
памятников культурного наследия 
Абхазии, отвезли тогда на один из 
складов в Сухуме, где она ждет рес-
таврации. Только когда та будет?

…Когда я учился в школе, это 
был  в Сухуме Парк пионеров. (Но 
«стрелки» для выяснения отноше-
ний там назначали не только пио-
неры, но и комсомольцы). Переиме-
новали его  после того, как здесь 
похоронили 19-летнюю стюардессу 
Сухумского авиаотряда, убитую 15 
октября 1970 года во время захва-

та воздушного судна решившими 
бежать в Турцию  его пассажира-
ми - отцом и сыном Бразинскасами. 
Позднее над могилой  воздвигли  
памятник – стройная девичья фи-
гурка, устремленная вперед. 

За прошедшие четыре с поло-
виной десятилетия, как говорится, 
мир перевернулся. 
Помню, как в 1990-м я 
стоял здесь в «группе 
общественности» над 
вскрытой могилой, 
когда мать Надежды 
Курченко Генриетта  
Ивановна настояла 
на том, чтобы  прах ее 
дочери был  переза-
хоронен в удмуртском 
городе Глазове, на ее 
родине. (Много позже  
прочел публикацию с 
ее воспоминаниями 
о том, что  в письме 
Горбачеву она грози-
лась повеситься на 
могиле дочери, если 
ей откажут). А ведь 
материнское сердце 
ее не подвело: дейс-
твительно, не прошло 
и пары лет, как в Аб-
хазии  разразилась 
война, а потом еще 
на много лет приезд ее и других 
родственников сюда стал бы если 
не вообще невозможен,  то очень 
затруднен…

Но у наших властей так до сих пор 
и не хватило  времени, внимания и 
средств, чтобы заменить металличес-
кую плиту у входа на площадку мемо-
риального комплекса, которая гласит, 
что «здесь похоронена…» и которая 
вот уже  четверть века вводит непос-
вященных посетителей в заблужде-
ние. Впервые я обратил внимание на 
это несоответствие в статье в ЭА» в 
начале нулевых годов. 

А в целом та публикация была 
посвящена тому, как воспринима-
ется история Надежды Курченко  в 
новых реалиях. Да, сегодня как не-
лепые воспринимаются мысли, вло-
женные в 1970-м автором  очерка в 
газете «Советская Абхазия»  в го-
лову  пилота, который вел самолет, 
захваченный Бразинскасами: «Как 
поступить? Пожертвовать собой, 
самолетом, бросив его в море? Но 
ведь в салоне сорок шесть пасса-
жиров…». Впрочем, нелепыми, по 
большому счету, они были и в мо-
мент написания: ради чего было 
жертвовать собой и самолетом – 
чтобы угонщики обязательно, во 
что бы то ни стало  продолжали 
жить в стране, «где так вольно ды-
шит человек»?  Да, можно спорить 
о том, насколько осознанно жерт-
вовала собой  Надя, преградившая 
путь угонщикам в кабину пилотов и 

посмертно  награжденная орденом 
Красной Звезды; однозначно то, что  
она до последней секунды жизни 
выполняла свой служебный долг. 
Да,  масштабы того, как советская 
пропагандистская машина «раскру-
тила» имя Н. Курченко, явно зашка-
ливали: когда я в семидесятые годы 

учился на журфаке 
и проходил практи-
ку в разных городах 
СССР,  трудно было 
найти предприятие, 
где бы не трудилась 
своя комсомольско-
молодежная брига-
да ее имени. Но если 
просто по-челове-
чески сравнить лич-
ности Нади Курчен-
ко и Бразинскасов, 
то все это  начинает 
восприниматься как 
нечто несуществен-
ное, второстепен-
ное. С одной сторо-
ны, светлая чистая 
душа, как все ее 
характеризовали 
(именно Курченко, 
говорят, была потом 
посвящена популяр-
ная советская «Звез-
дочка моя ясная»). С 

другой стороны – Пранас Бразинс-
кас, который дважды был судим со-
ветским судом за хищение стройма-
териалов, а жизнь свою закончил в 
США в 77 лет, характеризуемый со-
седями как «мерзкий старикашка» и 
забитый насмерть  гантелей тем са-
мым своим сыном Альгирдасом (!)… 
А в промежутке между этими собы-
тиями отец и сын издали книгу и 
давали интервью литовской прессе, 
где с гордостью и самохвальством 
именовали себя борцами за свобо-
ду. Как вам это: «Наш подвиг, как и 
подвиг литовских партизан, был и 
личным, и политическим, и мораль-
ным»? Тупорылые подонки…

Сегодня, осмотрев постамент 
памятника и бетонную площадку 
мемориала, всю сплошь усыпанную 
битым бутылочным стеклом, я по-
дошел к группе воспитанников  рас-
положенного в том же парке детса-
да «Алашара», которые устроились 
на травке за оградой мемориала, и 
разговорился с их воспитательни-
цей. Та в подробностях рассказала, 
как упал  злополучный кипарис и как 
вывозили потом поврежденный па-
мятник.

Дай-то Бог, чтобы эти детишки, 
когда вырастут, без затруднений 
отвечали на вопрос, чьим именем 
назван  парк. Сегодняшние двадца-
тилетние, как  убедился, проведя не-
большой опрос, имеют в массе своей 
об этом смутное представление.

виталий ШарИЯ 
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о, футБол, ты мИр!
Вечером в субботу 25 июля в Кон-

стантиновском дворце Санкт-Петер-
бурга состоялась торжественная и 
красочная  церемония жеребьевки  
отборочных игр 21-го чемпиона-
та мира по футболу. Напомню, что  
чемпионат мира-2018 пройдет с 14 
июня по 15 июля на 12 стадионах в 
11 городах России: Москве, Кали-
нинграде, Санкт-Петербурге, Волго-
граде, Казани, Нижнем Новгороде, 
Самаре, Саранске, Ростове-на-До-
ну, Сочи и Екатеринбурге. Абхазс-
кое интернет-сообщество, конечно, 
с восторгом откликнулось на то, что 
в ходе церемонии оперная дива из 
Абхазии Хибла Герзмава исполнила 
в дуэте с другим вокалистом песню 
«Подмосковные вечера» и за этим 
наблюдали многие миллионы  теле-
зрителей в ста семидесяти  страна 
мира.  («Браво, Хибла!». «Наша гор-
дость!»).

В то же время мне думалось: 
сколько ни повторяй как заклина-
ние, что «спорт вне политики», во 
рту, как говорится, слаще не ста-
нет. Вот и сейчас жеребьевка про-
шла на фоне западных санкций 
против РФ в связи с украинским 
кризисом и попыток некоторых 
сил  оспорить справедливость 
проведения ЧМ в России. Реше-
ние о месте этого проведения 
принималось, как известно, че-
тыре с половиной  года назад, в 
иной геополитической обстановке. А 
какова она будет еще через три года 
– кто доподлинно знает?

Впрочем,  при сохранении  сегод-
няшней международной напряжен-
ности бойкотов чемпионата, как во 
время Олимпиады-80, мне кажется, 
не последует даже с стороны самых 
антироссийски настроенных стран.  
По той очевидной причине, что пов-
сюду  добровольный отказ от участия 
в футбольного ЧМ  большей частью 
общества был бы абсолютно не при-
нят. Ведь с популярностью футбола  
нельзя сравнить никакой другой вид 
спорта.

«Футбол – это жизнь!» - неизменно 
изрекал в конце своих передач извес-
тный ныне украинский политический 
телеведущий Савик Шустер (Шевелис 
Шустерис), когда в начале нулевых 
годов вел программу о футболе на 
российском НТВ. «А  баскетбол или 
хоккей – это не жизнь?» - подтрунивал  
я в душе. Хотя понимаю, что эта пе-
рекличка с каноническим «О спорт, ты 
– мир!» - родилась неслучайно. Фут-
бол давно уже стал чем-то большим, 
чем просто спорт. (Президент ФИФА 
Иозеф Блааттер на церемонии жере-
бьевки 25 июля выразился так: «Это 
больше, чем игра»). Это уже своего 
рода религия.

Не для всех, конечно, ибо  другую  
часть человеческого сообщества 
футбольные страсти не просто ос-
тавляют равнодушными, а даже вы-
зывают у некоторых раздражение и 
агрессию. Можно сказать, что   чело-
вечество делится, помимо прочего, 
еще и на футбольных болельщиков 

и неболельщиков.
Недавно,  давая интервью Абхазс-

кому телевидению, один  весьма об-
разованный человек остановился на 
чемпионате мира по футболу среди 
команд, не принятых в ФИФА, прове-
дение которого намечено в будущем 
году в Абхазии, и стал рассуждать о 
том, что в нашу республику через год 
приедут сборные Каталонии, Шот-
ландии… Ай-яй-яй… Сразу стало 
ясно, что при всех своих познаниях 
он – не болельщик, ибо иначе  на-
верняка  знал бы, что сборные Шот-
ландии, Северной Ирландии и Уэль-
са давным-давно являются членами 
ФИФА, они приняты в нее, наряду с 
Англией, в знак особого отношения 
к родоначальнице футбола Вели-
кобритании. Память болельщиков со 
стажем, в частности, и моя, хранит, 
кстати, немало матчей между ними и 
сборной СССР. 

А еще вспоминаю, как  много лет 
назад, в  юности, я записал в своем 
дневнике такую глубокомысленную 
фразу: «Да, жить стоит – уже хотя 
бы  для того, чтобы узнать, кто побе-
дит на чемпионате мира по футболу 
2026 года». Впрочем, спустя время, 
будучи, видно, уже в другом настрое-
нии,  сделал другую дневниковую за-
пись: «А что там узнавать, все  равно 
ведь выиграет одна из нескольких  
европейских или южноамериканских 
команд, которые уже брали кубок 
мира. Ну, может, еще испанцы или 
голландцы». Так что, все тут идет по 
замкнутому кругу?  Неужели в фут-
боле все так же консервативно, как 
в лыжных гонках, где почти всегда 
побеждают скандинавы, в беге на  
коньках, где доминируют голланд-
цы? И да, и нет. Действительно, как 
сложилась к двадцатому веку тра-
диция доминирования европейской 
и южноафриканской школ, так она и 
остается. А в США европейский фут-
бол так и не стал за век популярен. 
Но есть и изменения: поблекла игра 
австрийцев, чехов, венгров, которые 
некогда были законодателями мод в 
футболе, заметен прогресс многих 
африканских и азиатских команд…

Накануне жеребьевки с большим 
интересом  смотрел по телевизо-
ру документальный фильм «Бобби 
Фишер  против всего мира». Это 
был  американский  взгляд на того 
сверхпопулярного  лет сорок – сорок 
пять назад шахматиста, про которо-
го  Высоцкий  в свое время пел: «И 
хваленый, пресловутый Фишер…». 
В конце фильма два раза прозвуча-

ла фраза, что это был «величайший 
шахматист мира». Кто сказал это ав-
торам фильма? Наверное, они сами. 
Есть как советско-российские мифы, 
так и американские. Рождению мифа 
о Фишере способствовало, конечно, 
и то, что он начал свой победный 
матч против Спасского в Рейкьяви-
ке в 1972-м  уступая поначалу 0:2, 
и его скандально-непредсказуемый  
характер, и то, что он так и не проиг-
рал никому матча на звание чемпио-
на мира… Но, с другой стороны, он 
выиграл в 1972-м далеко не у самого 
выдающегося советского чемпиона 
мира, и очень большой вопрос, чем 
бы закончились его матчи с Ботвин-
ником, Талем, Карповым, Каспаро-
вым в пору их наилучшей спортив-
ной формы. Впрочем, понимаю, что 
это уже сродни  вопросу, так зани-
мающему детей: а кто победил бы 
в схватке льва и тигра, которые в 

природе, как известно, не пересе-
каются?  (Сейчас-то, повзрослев, я 
знаю, что, конечно, тигр, потому что 
он в полтора раза крупнее льва). А 
какую футбольную сборную мож-
но назвать лучшей командой всех 
времен и народов – Бразилии с 
Пеле, Германии с Беккенбауэром 
или Гердом Мюллером?.. С ви-
дами спорта, где все определяют 
секунды и метры, гораздо проще, 
и там каждое новое поколение ус-
танавливает все новые рекорды. А 

в спортивных играх?
Фильм о Фишере заставил заду-

маться еще вот о чем. Шахматная 
горячка двадцатого века (матчи Але-
хина и Капабланки, Ботвинника и 
Таля, Карпова и Каспарова, всплеск 
интереса к этой древней игре в США, 
вызванный успехами Фишера), похо-
же, прошла. Во всяком случае, пока. 
А вот моды на футбол, кажется, не 
существует, он постоянно сверхвос-
требован.

В футбольном чемпионате мира 
2018 года впервые изъявили же-
лание принять участие все  члены 
ФИФА – 209 сборных. Кстати, несмот-
ря на то, что до финального турнира 
ЧМ осталось еще три года, некото-
рые сочинские СМИ  бьют тревогу:  
на российском сайте для болельщи-
ков ЧМ-2018 в раздел, посвященный 
Сочи, не попали  известные и попу-
лярные туристические маршруты. И  
упоминают среди них экскурсионную 
поездку в Абхазию.

Чемпионат мира среди сборных, 
не принятых в ФИФА, который прой-
дет двумя годами раньше в Абхазии, 
будет, конечно, куда скромнее по 
масштабам, но для нашей республи-
ки это станет, убежден, грандиозным 
спортивным праздником – явно гран-
диознее, чем прошедший в 2011-м 
чемпионат мира по домино. Кстати, 
многие мои знакомые болельщи-
ки рассуждают, что как бы ни была 
мала Абхазия, но процентов десять 
команд – членов ФИФА – ее сборная 
точно бы обыграла. Но что, мол, де-
лать – политика… 

виталий ШарИЯ
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Грузии вообще официально нет ВМС 
(только силы береговой охраны). 
ВМС Турции состоят из 37 надводных 
кораблей (фрегатов и корветов), под-
водных лодок и боевых катеров (Тур-
ция выходит и к Средиземному морю, 
так что это — общие силы), ВМС Бол-
гарии — из 13 (включая 4 фрегата, 3 
корвета, остальное — в основном 
тральщики). У Румынии одна подлод-
ка находится в консервации в доке, 
и 18 надводных кораблей — в строю 
(три фрегата, семь корветов, восемь 
боевых катеров, а также речные ко-
рабли на Дунае, включая три монито-
ра и пять патрульных катеров). ВМС 
Украины — это 12 боевых надводных 
кораблей и несколько десятков вспо-
могательных судов (танкеров, букси-
ров, противопожарных и спасатель-
ных катеров и т.д.).

 Таким образом, если не учиты-
вать корабли других государств, час-
то входящие в Черное море в рамках 
конвенции Монтре, и уравнивать «в 
правах» корабли и катера, можно го-
ворить, что в черноморской аквато-
рии постоянно находятся 160 боевых 
кораблей.

примерно равны
отвечая на вопросы читателей, 

интернет-ресурс «защищать рос-
сию» посчитал  корабли, находя-
щиеся в Черном море. Приводим 
его данные.

Черноморскими являются семь 
государств: Россия, Абхазия, Грузия, 
Турция, Болгария, Румыния, Украи-
на. Каждая из этих стран имеет свои 
военно-морские силы, кардинально 
отличающиеся друг от друга разме-
рами и качеством кораблей.

Российский Черноморский флот 
представляет собой 53 надводных 
боевых корабля, включая ракетный 
крейсер, сторожевые, большие де-
сантные и большие противолодочные 
корабли, одну дизель-электрическую 
подлодку «Алроса». Морские силы 
Абхазии и Грузии незначительны и 
составлены в основном из катеров. 
Абхазское государство представле-
но на море 12 морскими катерами, 
грузинское — 14. После 2009 года у 
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- для чего вам зонт?
- а вдруг дождь...
- Я впервые вижу человека, ко-

торый боится дождя в помеще-
нии.

- а я и не боюсь. У меня ведь 
зонт.

* * *
Порошенко поучает губернато-

ров: 
- Берите пример, как надо рабо-

тать, с Саакашвили. он говорит по 
15-17 часов в сутки.

* * *
Японцы, в продолжение сери-

ала «Крым наш», приготовились 
снять ремейк «Курила наса».

* * *
- Сёма, сколько твоя мама долж-

на заплатить за два килограмма 
яблок, если один килограмм стоит 
два рубля?

- не могу сказать, господин учи-
тель, моя мама всегда торгуется.

кАлейдоскоп
пять инвестиционных проектов направлены в 

ооо «Инвестиционное агентство»
29 Июля 2015
Рабочая группа при Министерстве 

экономики Республики Абхазия по 
первичному отбору инвестиционных 
проектов рассмотрела шесть бизнес-
планов.

Отдел внешнеэкономических свя-
зей и инвестиционной политики Ми-
нистерства экономики представил на 
рассмотрение следующие инвестици-
онные проекты:

1. Создание тепличного хозяйства 
площадью 2 га (томаты, огурцы, са-
лат), ООО "Эко-овощи Абхазии", п. 
Гулрыпш

2. Производство полуфабрикатов, 
блинов, макаронных и хлебобулочных 
изделий, ООО "Зодиак", г. Гагра

3. Фермерское хозяйство по произ-
водству лаврового листа, ООО "RTI", 
Галский район

4. Строительство гостиницы "Гранд-
отель-Сухум", с рестораном и спа-цен-
тром, ООО "Гранд-отель-Сухум", г. Су-
хум

5. Производство сельскохозяйс-
твенной продукции (джемы и конфитю-
ры), ООО "Абхазские сады", с. Араду

6. Создание гостиничного комплек-
са "Чегем", ООО "Птица", п. Гулрыпш

Инициаторы лично представили 
свои проекты перед Рабочей группой, 
раскрыли бизнес-идеи и ответили на 
уточняющие вопросы.

После ознакомления с инвестици-
онными проектами члены рабочей 
группы решили поддержать пять из 
них. Предпринимателю с проектом 
«Эко-овощи Абхазии» предложили 

привести бизнес-план в соответствие 
со всеми необходимыми критериями, 
и представить его на повторное рас-
смотрение.

Одобренные проекты будут направ-
лены в ООО «Инвестиционное агент-
ство», г. Москва, где будет принято 
окончательное решение.

одобренные инвестиционные 
проекты:

1) наименование проекта – фер-
мерское хозяйство по производс-
тву лаврового листа

Учредитель – зарандия И.М., за-
рандия л.М.

общий объем инвестиций 45,9 
млн. рублей. 

объем собственных средств – 5,9 
млн. рублей (10%), объем заемных 
средств – 40 млн. рублей (90%). 

Срок окупаемости проекта – 4 
года.

2) наименование проекта – про-
изводство полуфабрикатов, бли-
нов, макаронных и хлебобулочных 
изделий

Учредитель – Конджария а.а.
общий объем инвестиций 69,4 

млн. рублей. 
объем собственных средств – 6,9 

млн. рублей (10%), объем заемных 
средств – 62,4 млн. рублей (90%). 

Срок окупаемости – 3,5 года.
3) наименование проекта – стро-

ительство гостиницы "гранд-отель-
Сухум", с рестораном и спа-центром

Учредитель – Какалия о.И.
общий объем инвестиций 133 

млн. рублей. 

объем собственных средств – 45 
млн. рублей (34%), объем заемных 
средств – 88 млн. рублей (66%). 

Срок окупаемости – 4,5 года.
4) наименование проекта – про-

изводство сельскохозяйственной 
продукции (джемы и конфитюры)

Учредитель – Буава И.а.
общий объем инвестиций 75,6 

млн. рублей. 
объем собственных средств – 17 

млн. рублей (22%), объем заемных 
средств – 58,6 млн. рублей (78%). 

Срок окупаемости – 3,5 года.
5) наименование проекта – со-

здание гостиничного комплекса 
"Чегем"

Учредитель – Циба л.Б., гицба 
а.Ш.

общий объем инвестиций 55 
млн. рублей. 

объем собственных средств – 5,5 
млн. рублей (10%), объем заемных 
средств – 49,5 млн. рублей (90%). 

Срок окупаемости – 4 года.
В состав рабочей группы входят 

вице-премьер Дмитрий Сериков, 
министр экономики Адгур Ардзин-
ба, заместитель руководителя Ад-
министрации президента Астамур 
Аппба, министр финансов Амра 
Кварандзия, министр сельского 
хозяйства Тимур Эшба, депутаты 
Народного Собрания - Парламента 
– Георгий Агрба, Ахра Бжания и Гу-
рам Барганджия.

георгий БерзенИЯ, 
пресс-секретарь  Министерства 

экономики абхазии.

морские силы 
Абхазии и Грузии 


